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Всех зовет 
Спартакиада

С наступлением пета е4це 
разнообразнее стала спортив
ная жизнь страны. В городах, 
поселках, селах проходит нема
ло интересных состязаний. 
Миллионы юношей и девушек, 
люди разных возрастов и про
фессий готовятся достойно вы- 
стугчть на VI летней Спарта, 
киаде народов СССР, посвя
щенной 30-летию нашей побе
ды в Великой Отечественной 
войне. Спартакиада, в програм
му которой впервые включе
ны военно-технические виды 
спорта, уже берет разбег. Она 
обещает стать главным собы
тием нынешнего сезона, его 
ярким праздником, массовым 
смотром спортивного мастер
ства. На старт вызываются ра
бочие и колхозники, служащие, 
учащиеся, воины. Девиз Спар
такиады: «Готов к труду и 
обороне СССР» —  нашел ши
рочайший отклик.

Коммунистическая партия и 
Советское государство прояв
ляют неустанную заботу о здо
ровье трудящихся, их всесто
роннем гармоническом разви. 
тии. Наше физкультурное дви
жение год от года множит свои 
ряды. Так, в ходе III зимней 
Спартакиады, события которой 
еще свежи в памяти ее уча
стников, получили дальнейшее 
развитие хоккей, фигурное ка
тание, лыжный, конькобежный 
спорт. Теперь эстафета пере
ходит к легкоатлетам и гим. 
настам, велосипедистам и плов
цам, любителям спортивных 
игр, представителям ДОСААФ. 
Им нести знамя советского 
спорта дальше, увлекая своим 
примером новые тысячи энту
зиастов.

Большая работа, связанная с 
подготовкой к летнему сезону, 
проведена в Ленинграде, Мол
давской и Литовской ССР, Ки
евской, Омской, Челябинской 
и ряде других областей. Здесь 
партийные и советские органы, 
профсоюзные и физкультур
ные комитеты уделяют посто
янное внимание организации 
активного отдыха трудящихся, 
умелому использованию ими 
свободного времени. Намече
ны интересные планы массовой 
спортивной работы, они ус
пешно осуществляются. И не 
случайно именно в этих рес

публиках и областях удачно 
прошли соревнования по мно
гоборью ГТО, в ходе которых 
многие сдали нормы всесоюз
ного физкультурного комплек
са.

Редакционная почта «Прав
ды» рассказывает об увлека
тельных соревнованиях, кото
рые проходят в физкультурных 
организациях разных районов 
страны. Однако кое-где спор
тивное лето явно «засиделось 
на старте», и сделано далеко 
не все, чтобы обеспечить над
лежащий размах спортивной 
работы. Такие сигналы поступа
ют из Хабаровского края, Том
ской области, республик Сред
ней Азии, где в ряде коллек
тивов пока нет ясного пред
ставления о том, как будут 
проводиться соревнования по 
программе Спартакиады. Не 
везде отремонтированы ста
дионы, часть из них пустует да
же в выходные дни. Лето нача
лось, и надо быстрее устра
нять эти недостатки, налажи
вать дело.

Спартакиада дает новый тол
чок спортивному строительст
ву. Сейчас особенно важно 
привлечь усилия общественно
сти к сооружению спортивных 
площадок. Советским, проф
союзным и комсомольским ор
ганам, физкультурным органи
зациям следует активнее под
держивать энтузиастов, кото
рые берутся за оборудование 
мест для занятий спортом, 
предоставлять мм материалы, 
инструменты. Вместе с тем не
обходимо добиваться, чтобы 
каждая площадка, спортивная 
база служили цепям подготов
ки для сдачи норм комплекса 
ГТО, чтобы росла численность 
и совершенствовалась работа 
физкультурно - оздоровитель
ных групп. Массовые сорев
нования — это праздник силы, 
молодости, здоровья, и прово
дить их надо по-праздничному 
весело, интересно.

Нынешний летний сезон осо
бенно примечателен для спорт
сменов деревни. Их ждут II 
Всесоюзные сельские спортив. 
ные игры, которые станут со
ставной частью Спартакиады, 
Труженики сел высказывают 
справедливые претензии в свя
зи с недостаточно высоким

уровнем работы ряда спортив
ных обществ. В некоторых об
ластях к сдаче норм ГТО при
влечено не более пятнадцати 
процентов сельских жителей, 
нет хорошо оборудованных 
площадок н баз, соревнова
ния проходят от случая к слу
чаю. Это свидетельствует об 
отсутствии у многих физкуль
турных комитетов должного 
внимания к нуждам спортсме
нов деревни. Следует усидеть 
пропаганду опыта лучших физ
культурных коллективов, ак
тивно привлекать обществен
ность колхозов и совхозов к 
строительству спортивных со
оружений, развивать шефство 
городских спортсменов над 
сельскими.

На старт Спартакиады вый
дут миллионы учащихся. В 
принятом недавно ЦК КПСС 
постановлении «О мерах по 
дальнейшему улучшению ор
ганизации отдыха пионеров и 
школьников» отмечается необ
ходимость еще шире развер
нуть разностороннюю физ
культурно-спортивную, экскур
сионно-туристскую и оздоро
вительную работу среди под
ростков. Первая смена уже 
выехала в загородные пионер
ские лагеря. Очень важно, 
чтобы с детьми были опытные 
наставники, умеющие хорошо 
организовать занятия спор
тивных кружков и массовые 
соревнования. Первоочередное 
дело —  оборудовать в каждом 
лагере площадки, где прой
дет Спартакиада, оснастить их 
инвентарем, отвести на водое
мах места для обучения пла
ванию. Нельзя забывать и о 
тех, кто остается летом в го
родах. Правильно поступят 
там, где с первых дней кани
кул оживят работу детских 
спортивных секций и лагерей 
при стадионах, привлекая сю
да больше школьников.

VI летняя Спартакиада наро
дов СССР —  крупнейший 
спортивный смотр. Она будет 
способствовать укреплению 
здоровья трудящихся, повыше
нию мастерства наших атлетов, 
поможет выявить новых та
лантливых спортсменов, кото
рым завтра предстоит защи
щать честь советского флага на 
международных состязаниях. 
Партийные комитеты призваны 
проявлять постоянную заботу 
о ходе Спартакиады и даль
нейшем развитии массового 
физкультурного движения.

Пусть летний спортивный се
зон принесет каждому совет
скому человеку новый заряд 
здоровья и бодрости, поможет 
быть постоянно готовым к 
ударному труду и обороне со- 
циалистической Родины!

(«Правда за 9 июня 1974 г.).

Искусству управлять голубым огнем электросварки 
Насим Гильфанович Саматов обучился 18 лет назад. Сей
час это опытный'специалист Стрежевского управления бу
ровых работ. Его умелые руки кладут ровный прочный, 
стальной шов на металле. Там, где работал Саматов, 
всегда порядок, нет брака в работе.

Фото Н. Лесникова.

С К Р У П Н Ы М  У С П ЕХ О М !
СТРОИТЕЛЯМ, ПРОХОДЧИКАМ, МОНТАЖНИКАМ, ВСЕМ УЧАСТНИКАМ СТРОИТЕЛЬ

СТВА ШАХТЫ «РАСПАДСКАЯ» КОМБИНАТА «ЮЖКУЗБАССУГОЛЬ», РАБОЧИМ, ИНЖЕ
НЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИМ РАБОТНИКАМ II СЛУЖАЩИМ ЭТОЙ ШАХТЫ, ПАРТИЙНЫМ, 
ПРОФСОЮЗНЫМ И КОМСОМОЛЬСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ.

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет 

Коммунистической партии 
Советского Союза и Совет 
Министров СССР поздрав
ляют вас с крупным трудо
вым успехом — окончанием 
строительства первой очере
ди шахты «Распадская» 
мощностью 2 миллиона тонн 
угля в год и перевыполнени
ем плановых заданий по до
быче угля этой шахтой. С 
вводом в действие шахты 
значительно возрастают ре
сурсы высококачественных 
коксующихся углей Кузбасса 
для предприятий черной ме
таллургии.

С начала строительства 
шахты в сложных горно-гео

логических условиях пройде
но свыше 30 километров 
подземных горных вырабо
ток, выполнены большие 
объемы строительных и мон
тажных работ, все процессы 
добычи угля комплексно ме
ханизированы и автоматизи
рованы.

Хорошее качество строи
тельных и монтажных работ, 
тесное взаимодействие шах
тостроителей и эксплуатаци
онников на основе широко 
развернувшегося социалисти
ческого соревнования, боль
шая организаторская и поли
тическая работа партийных, 
профсоюзных и комсомоль-

Центральный Комитет 
КПСС

ских организаций обеспечи
ли быстрое освоение введен
ной мощности, позволили в 
короткий срок довести сред
несуточную добычу угля до 
5.500 тонн.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР выражают уверенность 
в том, что шахтостроители 
ускорят завершение строи
тельства второй очереди 
шахты, а шахтеры успешно 
выполнят задания по даль
нейшему росту добычи угля 
и производительности труда.

Желаем вам, дорогие то
варищи, новых трудовых до
стижений.

Совет Министров 
СССР
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В пригородном 
районе

В совхозах пригородного 
района ведут боронование 
картофельных полей. Наи
большее количество — 390 
гектаров заборонено в совхо
зе имени 50-летия СССР, 
156 га — в совхозе «Тахтэ- 
мышевский». Ведется также 
боронование , в совхозах 
«Корниловский», «Красное 
знамя» и ряде других.

Началась химическая про
полка посевов. В совхозе 
«Поросинский» обработаны 
гербицидами 40 гектаров 
моркови.

Л. ГРАЧЕВА.
Т ом ский  рай он .

Победа «Искры»
Земледельцы колхоза 

«Искра» первыми в Перво
■ инивив■ явив■■■»■■■ ваяяаяшнвяявнваяизвивав- на

майском районе начали хими
ческую прополку зерновых. 
Ядохимикатами уничтожены 
сорняки более чем на трех
стах гектарах. Сейчас на по
лях этого колхоза ведут оп
рыскивание пять наземных 
агрегатов. Ведется вспашка 
паров, поднято 330 гектаров.

О трудовой победе рапор
товали животноводы этого 
хозяйства. Досрочно выпол- 
ней полугодовой народнохо
зяйственный план по прода
же государству молока. В 
своем обязательстве живот
новоды обещали завершать 
выполнение плана ко дню вы
боров в Верховный Совет 
СССР. Слово сдержано до
срочно — сегодня колхоз от
правляет молоко уже в счет 
второго полугодия. Досрочно 
выполнен и полугодовой план 
по продаже мяса.

Л. ЧЕРНОВА.
П ерво м ай ски й  рай о н .

в в в в я и я я я в в я в в я н

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦККЛСС БОЛЬШИХ

IBBIJ

ПЛАНЫ ПЯТИЛЕТКИ 
БУДУТ ВЫПОЛНЕНЫ

Вчера в Колпашеве со
стоялась встреча избирате
лей Верхнекетского, Карга- 
сокскогр, Колпашевского, 
Парабельского районов с 
кандидатом в депутаты Со
вета Союза Верховного Сове
та СССР по Колпашевскому 
избирательному округу 
№ 330, кандидатом в члены 
ЦК КПСС, первым секрета- 

.рем Томского обкома КПСС 
Е. К. Лигачевым.

Встречу открыл первый 
секретарь Колпашевского 
горкома партии В. И. Зор- 
кальцев.

Единодушно, с большим 
подъемом был избран почет
ный президиум в составе 
Политбюро ЦК КПСС во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым.

Директор Колпашевской 
судоверфи Г. И. Быков —

доверенное лицо кандидата— 
рассказал о жизни, трудовой 
и общественной деятельности 
Е. К. Лигачева и от имени 
коллектива предприятия при
звал всех избирателей окру
га отдать свои голоса за кан
дидатов нерушимого блока 
коммунистов и беспартий
ных.

На встрече выступили 
доярка совхоза «Инкин- 
ский» Колпашевского райо
на, Герой Социалистического 
Труда Е. Н. Белозерцева, 
главный врач Парабельской 
районной больницы А. Л. 
Иванов, бригадир Ингузет- 
ского леспромхоза Верхне
кетского района, Герой Со
циалистического Труда
В. С. Наставко, началь
ник Западной нефтераз
ведочной экспедиции Карга- 
сокского района В. Н. Лы-' 
чев, учащаяся Колпашев
ского педагогического учили

ща Светлана Старикова. Все 
они говорили о большом тру
довом и политическом подъ
еме, вызванном подготовкой 
к выборам в Верховный Со
вет СССР, стремлении тру
дящихся северных районов 
еще с большей настойчиво
стью работать над освоением 
природных богатств области, 
выполнением планов и со
циалистических обяза
тельств четвертого года и 
всей девятой пятилетки.

Избиратели тепло встре
тили выступление Е. К. Ли
гачева. Он сердечно побла
годарил за оказанное ему до
верие и заверил участников 
встречи, всех трудящихся, 
что приложит свои знания,

' энергию, опыт, чтобы быть 
на высоте народного избран
ника, будет верно служить 
Коммунистической партии, 
советскому народу.

В  ж и з н ь  I
Коллектив нашего лес

промхоза ;одним из первых 
поддержал колпашевцев, вы
ступивших с предложением 
за летние месяцы отремон
тировать всю технику, не за
нятую сейчас в работе, и к 
осени поставить ее на линей
ку готовности.

В этом году нам предсто
ит решить довольно слож
ную задачу — заготовить 
450 тысяч кубометров дре
весины, из них 390 тысяч 
деловой. Работы ведутся на 
базе двух цехов — Макзыр- 
ского филиала и Клкжвив- 
ского лесопункта. На первом 
вывозка производится по ав
тодороге круглогодового 
действия, второй же нынче 
пришлось полностью пере
водить на вахтовый метод. 
Здесь один участок организо
ван в Алипке, на котором 
древесина сразу же выво
зится, разделывается и 
сдается сплавщикам, второй 
укладывает хлысты в запас. 
Чтобы вывезти их, потребо
валось отсыпать балласт на 
25 километрах автодороги и 
заново построить 10 кило
метров.

Объем работ не малый, 
поэтому в леспромхозе при
шлось создавать специаль
ный дорожно-строительный 
отряд. Возглавил его опыт
ный в этих делах товарищ 
В. К. Клименко. Поставлена 
задача—строительство доро
ги ко второму вахтовому 
участку закончить к сере
дине июня.

В сравнении с прошлым 
годом план у нас на все лет
ние месяцы намного больше: 
в мае он увеличен был на 
15 тысяч кубометров, а в 
текущем месяце -г-на 14 
тысяч. Поэтому возникла не
обходимость резко усилить 
заготовки вахтовым методом 
— на первом участке вдвое, 
а на Алипке разделывать 
ежедневно по 750—800 ку
бометров. Одновременно дол
жен увеличить объем вывоз
ки и разделки Макзырский 
филиал. Только такие меры 
позволят нам выполнить пла
ны по лесозаготовкам и реа

лизации продукции, доведен
ные . на летний период.

Одновременно с решением 
всех этих задач не менее 
важно хорошо подготовиться 
к осенне-зимнему сезону. 
Ведь на него падает основ
ной объем лесозаготовок. 
Вот почему инициатива Кол
пашевского леспромхоза сра
зу же получила поддержку 

/ в нашем коллективе. Мы 
тщательно взвесили свои 
возможности и наметили под
робный план, в котором пре
дусмотрено основной объем 
подготовительных работ за
кончить к .1 октября.

Под руководством главно
го механика предприятия 
А. С. Бедило произведена 
проверка всего автомобиль
ного и тракторного парка, 
учтено, сколько машин, ме
ханизмов, узлов и агрегатов 
нуждаются в капитальном 
ремонте. ‘Для восстановления 
на ремонтных предприятиях 
объединения «Томлеспром» 
во втором и третьем кварта
лах леспромхоз должен от
править шесть автомобилей 
МАЗ-509, 17 тракторов
ТТ-4 и ТДТ-75, три челюст
ных погрузчика, а также 
бульдозеры, автогрейдеры. 
В плане расписано, сколько и 
когда нужно капитально от
ремонтировать двигателей 
лесовозов, коробок переме
ны передач, передних и зад
них мостов. Одновременно 
определено, какой объем вос
становительных работ будет 
выполнен непосредственно в 
ремонтных мастерских лес
промхоза. Только двигателей 
различных марок автомоби
лей надо отремонтировать 
14 штук.

Все эти расчеты сделаны 
на основе плана использова
ния машин на текущих ле
созаготовках. В нем преду
смотрено, какой объел! работ 
предстоит выполнить с уче
том доведенной производи
тельности на каждую маши- 
но-смену и коэффициент 
сменности, а' также процен
та технической готовности.

Подготовительная работа 
позволила нам четко оп
ределить, на какие стороны 
производства нужно уделить 
основное внимание. Для нор
мальной работы в осенне-

зимний период леспромхозу 
недостает сейчас 31 треле
вочный трактор. 16 из них 
мы сможем пополнить за 
счет капитального ремонта, 
остальные же потребуются 
новые. По плану расстанов
ки основных средств произ
водства нужна еще 21 лесо
возная автомашина. 8 из них 
получим из капитального 
ремонта, остальные рассчи
тываем из фондов новой тех
ники. Из 8 недостающих че
люстных погрузчиков есть 
возможность восстановить 
только половину.

Обо всем этом мы свое
временно сообщили в объеди
нение, оформили заявки. 
Одновременно большой объ
ем восстановительных работ 
мы намерены выполнить 
своими силами в ремонтног 
механических мастерских 
леспромхоза. Однако для это
го нам необходимо получить 
20 двигателей различных 
марок, 12 автоприцепов, 8 
раздаточных коробок к лесо
возам МАЗ-509, бульдозер
ные установки и электро
станции для походных ре
монтных мастерских и гара
жей в лесосеках.

Таким образом, чтобы про
вести в жизнь инициативу 
колпашевцев, потребуется в 
первую очередь нам самим 
в корне перестроить органи
зацию собственной ремонт
ной службы, пересмотреть 
оплату труда ремонтным 
бригадам, подобрать высоко
квалифицированные кадры. 
Но успех дела в неменьшей 
степени будет зависеть от 
уровня материально-техни
ческого снабжения леспром
хозов, от стиля работы соот
ветствующих атделов объе
динения «Томлеспром».

В доказательство приведу 
такой пример. В конце мая 
совместно со службой глав
ного механика мы попыта
лись разобраться, как об
стоит дело у нас с лесо
возным транспортом. Вы
яснилось, что 4 автомашины 
«Урал-377» стоят в ожида
нии ремонта. Людей в ма
стерских достаточно, можно 
бы в короткий срок выпол
нить ремонт. Но для одного 
автомобиля двигатель смо

жем привезти из Томских 
ЦРММ не раньше середины 

июня, для другого отправим 
в ремонт лишь 20-го числа, 
третьему нужен коленчатый 
вал с вкладышами, а он еще 
в пути.

Такая же картина склады
валась с ремонтом лесовозов 
IV]iA3-509. Из 39 автомашин 
в работе было занято 19, 
часть переоборудована под 
вывозку балласта для строи
тельства летней автодороги, 
часть отправлена в капиталь
ный ремонт, остальные ждут 
дома запасные агрегаты и 
узлы. 1

Все это говорит о том, 
что для перевода ремонта на 
летние месяцы потребуется 
многое изменить, ‘ и в пер
вую очередь повести реши
тельную борьбу со старыми 
привычками механизаторов 
и ремонтников. Работа эта 
серьезная, и в ней должны 
принять самое активное уча
стие все инженерно-техниче
ские работники, все отделы 
леспромхозов и объединения.

Нельзя не учитывать, что, 
кроме ремонта техники, лес
промхозам предстоит выпол
нить за лето большой объем 
других, не менее важных, 
подготовительных работ: при
нять лесофонд на 1975 год, 
отремонтировать помещения 
для рабочих в лесосеках и на 
нижних складах, гаражи, 
подготовить автодороги. На
до позаботиться о готовности 
автотранспорта для перевоз
ки рабочих, о заправочных 
пунктах в лесосеках* о меха
низмах для содержания зим
них дорог, построить разде
лочные площадки с накопи
телями в местах зимней 
сплотки и нижние склады 
для укладки хлыстов в за
пас. Словом, лето в леспром
хозах — действительно пора 
больших забот. И сейчас 
каждому рабочему и инжене
ру нужно приложить макси
мум усилий, чтобы во все
оружии подготовиться к ра
боте в завершающем году де
вятой пятилетки.

В. КИЛИКЕЛЬДИН,
главный инженер Ин-
гузетского леспромхоза.
В е р х н е к етск и й  р ай о н .

Проверяют всходы

Вчера в Кожевниковском 
районе прошла массовая 
проверка всходов во всех хо
зяйствах. Специалисты, пред
ставители соревнующихся 
совхозов, придирчиво осмат
ривали поля, проверяли, как 
механизаторы соблюдали 
правила агротехники во вре
мя недавно закончившегося 
весеннего сева.

А в ряде хозяйств уже на
чалась химическая пропол
ка посевов. Первыми к этой 
работе приступили в совхо
зах имени XXII съезда 
КПСС и «Дубровский».

Г. АЛЕКСАНДРОВА.

Начали прополку
Механизаторы откормсов- 

хоза «Бакчарский», совхозов 
«Заветы Ильича» и «Черны
шевский» начали химиче
скую прополку посевов. Тех
ника для наземной обработки 
всходов подготовлена, к 30 
отремонтированным агрега
там скоро прибавится 5 но
вых. С помощью ОВТ будет 
обработано 16,5 тысячи гек
таров зерновых.

Готовятся начать работу 
крылатые помощники хлебо
робов. Авиаторам предстоит 
обработать с воздуха 5,5 ты
сячи гектаров.

Все работы по защите ра
стений от сорняков должны 
закончиться в течение 12— 
13 дней.

В. КЛИМЕНКО, 
главный агроном Бак- 
чарского районного 
объединения совхозов.

ввааввянвиввяя

Совместное коммюнике 
об установлении 
дипломатических 
отношений между 
Союзом Советских 
Социалистических 
Республик 
и Португальской 
Республикой

Правительство Союза Со
ветских Социалистических 
Республик и временное 
правительство Португаль
ской Республики согласи
лись установить с 9 июня 
1974 года дипломатические 
отношения между обеими 
странами.

Достигнута договоренность 
об обмене дипломатически
ми представительствами на 
уровне послов возможно ско
рее.

Обе стороны договорились 
развивать отношения между 
собой на основе принципов 
мирного сосуществования и 
соблюдения целей и принци
пов Устава ООН. Они выра
жают уверенность, что 
установление дипломатиче
ских отношений между 
СССР и Португалией будет 
способствовать укреплению 
мира и безопасности, разви
тию сотрудничества в Евро
пе и во всем мире.

От выборов 
до выборов

С ростом благосостояния 
советских людей заметно ра
стет розничный товарообо
рот. Только за три года девя
той пятилетки он увеличил
ся в нашей области по срав
нению с 1970 годом на 23,5 
процента. Это означает, что 
в прошлом году трудящиеся 
приобрели товаров на 119 
миллионов рублей больше, 
■чем в 1970-м.

В 1973 году по сравнению 
с 1970-м продано больше: 
мяса — на 4,6 миллиона 
рублей, колбасных изделий 
— на 4,1 миллиона; масла— 
на 1,3 миллиона, овощей — 
на 3,4 миллиона, фруктов на 
4,5 миллиона, яиц — на 
7 миллионов рублей. Уве
личилась продажа мебели на

и

«СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ СТАЛИ ЛУЧШЕ ПИТАТЬСЯ И ОДЕВАТЬСЯ. УВЕЛИЧИВАЕТ
СЯ ПРОДАЖА НАСЕЛЕНИЮ ПРОМЫШЛЕННЫХ И ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ ТОВАРОВ. 
УЛУЧШАЕТСЯ ОБЩЕСТВЕННОЕ ПИТАНИЕ...».

(Из Обращения ЦК КПСС).

2,3 миллиона рублей, кожа
ной обуви, верхнего трикота
жа, одежды и белья — на 
9,5 миллиона, радио- и спор
тивных товаров — на 5,5 
миллиона, электротоваров — 
на 5 миллионов рублей.

Широкое внедрение полу
чают в области прогрессив
ные формы обслуживания 
покупателей — продажа по 
образцам, столы заказов на 
предприятиях, самообслужи
вание. 44 процента товаров 
в области продается методом 
самообслуживания. Торговые 
предприятия стали регуляр
но проводить выставки-про
дажи, покупательские кон
ференции.

Во многих магазинах под
нялась культура обслужи

вания, торговые и промыш
ленные предприятия заклю
чили договоры о содруже
стве и работают под девизом: 
«Сделано отлично — прода
но отлично». Такие догово
ры с поставщиками имекэт 
универмаг, некоторые пром
товарные и продовольствен
ные магазины города.

Создание в областном 
центре крупных оптовых тор
говых баз Министерства 
торговли РСФСР позволило 
расширить ассортимент про
даваемых товаров. К сожа
лению, в Томске и области 
крайне малы торговые пло
щади, недостаточно специа
лизированных магазинов.

Томичи ощущают нехват
ку товаров народного по

требления, хотя выпуск их 
на предприятиях области и 
заметно возрос. Особенно 
мало в продаже кухонной 
мебели, предметов домашне
го обихода, даров природы.

Труженики области с каж
дым годом все шире поль
зуются услугами предприя
тий общественного питания. 
Сейчас в их распоряжении 
1.097 столовых, кафе, ресто
ранов, закусочных, которые 
одновременно могут принять 
38.230 человек. Ежедневно 
предприятия общепита посе
щают более 400 тысяч чело
век.

Сеть общественного пита
ния растет. За три года девя
той пятилетки только на про

мышленных предприятиях 
появилось несколько новых 
столовых на 2.483 посадоч
ных мест. Построили новые 
цехи питания эмальпроизвод- 
ство объединения «Сибка- 
бель», электромеханический 
завод, инженерно-строитель
ный институт, авторемонт
ный завод и другие пред
приятия. Горячим питанием 
обеспечены 80 процентов 
школьников.

План трех лет пятилетки 
предприятия общепита вы
полнили и по розничному то
варообороту, и по выпуску 
собственной продукции. По 
сравнению с 1970 годом 
среднегодовой темп прироста 
по розничному товарооборо
ту составил 5,8 процента и

по выпуску собственной про
дукции — 8,4 процента.

В общепите находят про
писку прогрессивные фор
мы обслуживания. Это —• 
комплексные обеды, абоне
ментное питание школьни
ков, предварительное накры
тие столов, разносная тор
говля. За три года проведено 
более 18 тысяч выставок- 
продаж кулинарных и конди
терских изделий, потреби
тельских конференций, зва
ных обедов, «дней нацио
нальной кухни». По почину 
коллектива столовой № 4 
первого треста столовых гор. 
Томска в области идет со
циалистическое соревнование 
за высокую культуру обслу
живания, внедрение прогрес
сивных форм, наивысший вы
ход собственной продукции.

Новый универмаг в Парабелв.
Фото Е, Лисицына.
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В Тогурском отделении совхоза «Тогурский» создано 
овощеводческое теплично-парниковое хозяйство. Двад
цать теплиц пленочного типа занимают площадь один 
гектар.

Жители Колпашева, Тогура имеют возможность ку
пить в овощном магазине зеленый лук, редис, укроп, са
лат, а в конце июня на прилавках появятся первые огур
цы.

Агроном-овощевод теплично-парникового хозяйства 
Н. Чистякова в прошлом году окончила Томский сельско
хозяйственный техникум. Молодой специалист отдает 
все любимой работе. Нина уделяет много времени и об
щественной работе. Она агитатор и секретарь комсомоль
ской организации Тогурского отделения совхоза.

Фото В. Казанцева.

К РА С Н О Е  ЗН А М Я 11 нюня 1974 года

Г АЗЕТА «Красное зна
мя» подняла очень 
важный для любого 

коллектива вопрос — об от
ветственности каждого рабо
чего, колхозника, инженерно- 
технического. работника, спе
циалиста за судьбу общего 
дела. Недавно у нас, в Том
ском локомотивном депо, на 
эту тему прошло партийное 
собрание. Коммунист и про
изводство, его место в кол
лективе— на ’этих вопросах 
заострили свое внимание 
участники собрания.

Томское локомотивное де
по — давно сложившийся 
коллектив. Здесь крупная 
партийная организация: каж
дый третий — коммунист. 
Более 70 процентов коллек
тива —* ветераны труда, 
имеющие стаж работы в депо 

^более 20 лет. Партийная ор-4 
ганизация, весь коллектив 
депо способны решать боль
шие-задачи. Об этом говорят 
факты. Только за неполных 
три с половиной года девятой 
пятилетки объем перевозок 
грузов и пассажиров по срав
нению с 1970 годом возрос 
почти на 35 процентов, про
изводительность труда выро
сла на 40 процентов, сэко
номлено более 700 тонн ди
зельного топлива и более по
лумиллиона киловатт-часов 

i электроэнергии, более 96 
процентов всей работы те
перь выполняется теплово
зами и электровозами. При
чем на освоение новых ви
де® тяги потребовалось ме
нее одного года.

У нас много коммуни
стов, которые по своим про
изводственным и моральным 
качествам служат примером 
для всех рабочих.

После окончания Вели
кой Отечественной войны 
пришел в депо Д. Ф. Пиме
нов. Его трудовая жизнь на
чиналась' кочегаром парово
за, а теперь он умеет не

только мастерски управлять 
тепловозом, водить тяжело
весные поезда, экономить 
топливо, но и научить всему 
этому своих товарищей по 
работе. В этой пятилетке 
коммунист Пименов сэконо
мил более 35 тонн дизельно
го топлива. Ему и многим 
другим принадлежит заслуга 
в том, что в депо в 1973 го
ду ни одна локомотивная 
бригада не допустила пере
расхода топлива.

Н. М. Володина, нарядчик 
локомотивных бригад, про
работала в депо двадцать с

лишним лет. Если подходить 
к обязанностям формально, 
она должна составить гра
фик выходов на работу, ос
тальное — за исполнителя
ми. Но Надежда Михайловна 
— очень ответственный и 
дущевный человек. Она по- 
настоящему заботится о 
тех, кто перевозит народно
хозяйственные грузы и пас
сажиров. Всегда следит 
за режимом труда и от
дыха. Являясь общест
венным распространителем 
периодической печати, На
дежда Михайловна всегда 
посоветует, что выписать, 
что надо знать машинисту, 
помощнику машиниста. •

Я думаю, что каждый член 
партии должен быть частью 
коллектива и одновременно

выделяться из него более вы
сокой сознательностью, дис
циплинированностью, чувст
вом исключительной ответст
венности не только за дела 
своих рук.

И. Е. Бакланов — маши
нист электровоза. Он недо
волен, если локомотив стоит 
в ожидании работы. Это 
беспокойство о том, что нера
ботающий электровоз зря 
потребляет энергию, застав
ляет Ивана Елисеевича ис
кать пути повышения произ
водительности труда. На 
эту тему он не только высту

пает на партийных собрани
ях, производственных сове
щаниях, но и практически 
доказывает, что можно ис
пользовать электровоз более 
производительно.

Если ты коммунист, то 
нельзя забывать о том, что 
от тебя, кроме добросовест
ного отношения к должност
ным обязанностям, требуется 
постоянная работа по воспи
танию коллектива в духе 
коммунистической нравствен
ности. Все поручения, кото
рые выполняет член партии, 
должны отвечать главному 
требованию: росту эффектив
ности производства, повсе
дневному увеличению произ
водительности труда. Надо 
ли говорить о том, что каж
дый заработанный руЗДв 
должен быть заработан не 
любой ценой, a t  государст
венным пониманием. Сего

дня за час работы я сумел 
только разобрать какой-то 
сложный узел, а завтра за 
этот же час я должен на
учиться не только разбирать, 
но и собирать этот узел, хо
тя оплата моего труда оста
нется той же. Необходимо, 
чтобы это условие понимал 
каждый работающий рядом с 
тобой. Именно такому пони
манию всех важных вопро
сов в жизни предприятия 
учит мастер депо, пропаган
дист В. П. Холодков. Он 
влюблен в свое дело, тща
тельно готовится к заня

тиям, хорошо увязывает тео
ретические" положения с 
практическими задачами. 
Слушатели на его занятиях 
всегда активны. Владимир 
Павлович не просто дает им 
сумму знаний, а воспитывает 
идейную убежденность, пони
мание своих обязанностей 
перед коллективом.

Ответственность — не бла
гоприобретенное качество. 
Оно воспитывается нашей 
повседневной действительно
стью. Одной из форм воспи
тания ответственности может 
быть партийное поручение.

В партийных организациях 
авторитетен обычно тот, кто 
справляется с производствен
ной программой и активен в 
общественной жизни. Однако 
не каждый способен выпол
нить любое партийное пору
чение. Нужен дифференци
рованный подход. Комму

нисту иногда дают та
кое поручение, с кото
рым он не в силах справить
ся. И получается в этом слу
чае: как производственник 
он — золотые руки, а вот 
общественное лицо его про
игрывает. У нас коммунисту 
П. А. Белову поручали со
здать в коллективе первич
ную организацию общества 
охраны природы. В течение 
двух лет Петр Александро
вич был объектом критики. 
Но вот дали ему другое по
ручение — агитатора на де- 
сятидворке. Сейчас он непло

хо справляется со своей обя
занностью, а первичная ор
ганизация общества охраны 
природы создана другим 
коммунистом.

Именно поэтому необходи
мо четко знать интересы, за
просы и возможности каждо
го коммуниста. Давать дело 
по душе, цтобы оно было 
посильно, постепенно услож
нять поручения, распреде
лять их равномерно, чтобы 
не получалось, что у одного 
нагрузок целый воз, а у дру
гого совсем нет, — только в 
этом' случае общественное 
поручение может выполнить 
свою роль.

Ответственность воспиты
вается, как правильно гово
рили в своих статьях члены 
коллектива механизирован
ного звена И. Д. Пахомова и 
токарь завода «Сибэлектро-

мотор» Герой Социалистиче
ского Труда Михаил Зудин, 
в коллективе. Внимательное, 
заинтересованное отношение 
коллектива к каждому от
дельному работнику, под
держка инициативы и всего 
передового, большая требо
вательность, строгий спрос с 
нерадивых — вот те момен
ты. которые помогают каж
дому найти свое место в об
щем строю.

Я уже указывал, что боль
ше двух третей коллектива 
депо — это ветераны, потом
ственные рабочие, которые 
интересы производства,
честь рабочего ‘ коллектива 
ставят выше собственных ин
тересов. В таких условиях 
нарушителям дисциплины, 
разгильдяям, которые, к сот 
жалению, и у нас встречают
ся, приходится тяжело. Как 
правило, под влиянием об
щественного мнения они ли
бо перевоспитываются, ли
бо уходят, потому что знают 
— поблажки здесь ждать не
чего.

Об этом говорилось на 
партийном собрании, с рас
сказа о котором я начал эту 
статью. Разговор получился 
целенаправленным, было 
принято доброе решение. Хо
рошо. что в обсуждении это
го вопроса самое активное 
участие приняли рабочие. 
Они говорили о том, что 
борьба за экономию топлив
но-энергетических ресурсов, 
за рост производительности 
труда, за выполнение встреч
ного плана — это главная 
задача коммунистов, дело 
всей партийной организации. 
На выполнение этой задачи 
коммунисты должны поднять 
весь коллектив. И если он 
успешно справится с зада
ниями определяющего года 
пятилетки —- это еще боль
ше поднимет авторитет пар
тийной организации.

В. АЛИКИН,
заместитель секретаря
партбюро Томского ло

комотивного депо.

П АРТИ Й Н АЯ Ж ИЗНЬ ............

Ответственность нужно
воспитывать
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ЭФФЕКТ „СЕВЕРНОГО 

С И Я Н И Я ' 1
Каждую весну, как только 

Обь и ее чмогучие притоки 
Чулым, Кеть, Васюган осво
бождаются ото льда, в Том
ской области начинается ак
тивная подготовка к фести
валю искусств «Северное.: 
сияние». От томского при
чала уходят в далекий мар
шрут культбазы управления 
культуры — теплоходы «Се
вер», «Томич», «Родина» и 
«Кудьтработник». На их бор
ту — известные художест
венные коллективы и масте
ра искусств страны, коллек
тивы томских театров, фи
лармонии, художественной 
самодеятельности, творче
ские группы композиторов, 
писателей, художников.

Фестивали «Северное сия
ние» рождены спецификой 
области с ее весенним бездо
рожьем, редкими населен
ными пунктами, далекими от 
городской цивилизации по
селками лесозаготовителей, 
геологов, нефтяников. Наш 
север области небогат пока 
крупными сценическими пло
щадками, а построенные на 
открытом воздухе 36 эстрад 
предполагают выступления 
больших коллективов и боль
шую зрительскую аудито
рию.

ТОЛЬКО ЛеТОМ МОЖНО ДО;
браться до многих наших 
глубинок, вот и стараемся 
мы за два-три теплых меся
ца приобщить труженикоз 
области к искусству по боль
шой художественной про
грамме. За лето по Оби и ее 
притокам речная флотилия 
культуры проходит 34 тыся
чи километров. О масштабе 
фестиваля говорят такие 
цифры: за летний период мы 
обслуживаем более двухсот 
тысяц зрителей — две трети 
сельского населения обла
сти. Лучшие художественные 
коллективы страны —  Госу
дарственный академический 
русский народный хор имени 
Пятницкого, Республикан
ская академическая хоровая 
капелла, Красноярский ан
самбль танца Сибири, нацио
нальные ансамбли танца 
Башкирии и Чечено-Ингу
шетии. Государственная ака
демическая хоровая капелла 
Украины «Думка», извест
ные анедмбли песни и танца 
Сибирскбго военного округа 
и Тихоокеанского флота, 

> композиторы Д. Покрас,

Издательство политиче
ской литературы выпустило 
в свет справочник «Населе
ние СССР». Он содержит 
краткие характеристики та
ких важных для народного 
хозяйства вопросов, как чис
ленность и размещение насе
ления, его состав по полу,

Е. Жарковский, В. Левашов, 
Л. Лядова, В. Соловьев-Се- 
дой, Б. Терентьев, большое 
число ведущих деятелей ис
кусства и культуры Москвы, 
Ленинграда, Киева выступи
ли в последние годы перед 
нефтеразведчиками, рабочи- 
ми леспромхозов, строителя
ми нефтепровода, хлебороба
ми.

В мае прошлого года бюро 
обкома КПСС обсуждало во
прос о подготовке восьмого, 
фестиваля «Северное сия
ние». Одобрив практику его 
проведения в целом, бюро 
обкома предложило расши
рить рамки праздника, охва
тив его влиянием большее 
число населенных пунктов 
области, расширить круг ор
ганизаторов. Теперь к орга
низации праздника подклю
чились управления кинофи
кации, печати, издательств и 
книжной торговли, творче
ские союзы, общество «Зна
ние» и другие организации. 
Местным партийным, совет
ским, комсомольским орга
нам рекомендовано в допол
нение к областной програм
ме фестиваля устраивать 
районные праздники песни, 
смотры, выставки, кинофе
стивали, книжные базары, 
концерты художественной са
модеятельности.

Наш праздник пользуется 
признанием жителей села, 
особенно отдаленных север
ных поселков. Но, должен 
сказать, с каждым годом 
проводить его становится все 
труднее и труднее.

Проведение фестиваля со
вместно с другими ведомст
вами (управлениями кинофи
кации, печати, творческими 
союзами) удвоило наши си
лы, принесло большой эф
фект. И тем досаднее, что в 
стороне от этого важного де
ла стоят такие крупные ве
домства, как объединение 
Томлеспром, Томское терри
ториальное геологическое 
управление, управление тру
бопроводов Центральной Си
бири, Томское нефтегазодо
бывающее управление, и дру
гие.

Во многих районах обла
сти наш фестиваль идет по 
поселкам лесозаготовителей. 
Обидно видеть неблагоуст
роенные эстрадные площад
ки в этих поселках, где, слу
чается, зрители, собираясь

возрасту, национальности, 
численности городского и 
сельского населения, рас
пределение его по источни
кам средств существования, 
занятость населения по от
раслям народного хозяйства. 
В нем нашли отражение со
циальный состав населения и 
его изменения.

на концерт, несут для себя 
из дома стулья. Не хватает 
скамеек — и это в лесном 
краю!

Руководители ведомств 
справедливо сетуют, что фе
стиваль не доходит еще до 
некоторых отдаленных посел
ков. Но вот уже несколько 
лет мы не можем решить во
прос о долевом участии этих 
ведомств и соответствующих 
обкомов профсоюза в орга
низации системы культурно
го обслуживания. Всю рабо
ту мы ведем за счет своих 
средств, своими речными 
«кораблями». При долевом 
участии заинтересованных 
ведомств эффект культурно
го обслуживания был бы бо
лее значителен. Тогда мы 
могли бы организовать до
ставку творческих коллек
тивов в самые отдаленные 
поселки.

Когда, случается, я рас
сказываю коллегам о том, 
что наше управление куль
туры имеет свой речной 
флот, мне даже завидуют. 
Но у той медали есть и обо
ротная сторона: содержание, 
ежегодный преднавигацион- 
ный ремонт наших «кораб
лей» (по сути, это старью, 
списанные Министерством 
речного флота, суда). Я не 
говорю о том, что это обхо
дится нам в копеечку, но 
ведь и ремонтируют наши 
суда в последнюю очередь, 
после пассажирских, и зар
плата команды в два раза 
ниже, чем на обычных су
дах речного флота. Штаты 
выделяются только на полго
да, и поэтому нам трудно 
подобрать хороших механи
ков, матросов, поварих. И хо
дят наши «корабли» без ра
диосвязи, без технического 
обслуживания в пути, без 
права причала на пристанях 
и т, п. Наверное, эту проб
лему можно разрешить с по
мощью Западно-Сибирского 
пароходства Министерства 
речного флота: ведь ходят 
же по нашим рекам агит- 
теплоходи этого ведомства.

Конечно, мы будем совер
шенствовать работу наших 
плавучих культбаз. Но по
мощь нам нужна. Убежден, 
все затраты с лихвой оку
пятся той радостью и поль
зой, которую приносят культ- 
базы жителям далеких таеж
ных сел.

В. ПАРШИН,
начальник областного
управления культуру.
Томск.

(«Советская культура» за 
24 мая 1974 г.).

Справочник составлен на 
основе данных всесоюзной 
переписи населения 1970 го
да, сравнительных показате
лей переписей прошлых лет 
и данных текущей статисти
ки.

(ТАСС).

В решении сложного ком
плекса задач, выдвинутых 
XXIV съездом КПСС по 
дальнейшему экономическо
му и социально-политическо
му развитию советского об
щества, важная роль отво
дится системе профессио
нально-технического образо
вания. Через ее учебные за
ведения осуществляется ор
ганизованная подготовка 
квалифицированных рабочих. 
Это способствует повышению 
культурно - технике с к о г о 
уровня и совершенствованию 
структуры рабочего класса.

В 1966 году в нашей обла
сти насчитывалось 17 учи
лищ с контингентом учащих
ся в 4.827 человек, в 1974 
году число училищ достигнет 
40. в них будет обучаться 
свыше 14 тысяч учащихся.

Мы с удовлетворением мо
жем отметить, что только за 
три года текущей пятилетки 
в профтехучилищах подго
товлено 25.180 квалифици
рованных рабочих, что ■ со
ставляет 92 процента выпу
ска за всю восьмую пяти
летку. Укрепилась учебно
материальная база учебных 
заведений. В 1973 году сда
ны в эксплуатацию три ком
плекса училищ на 1.340 
мест. В стадии строительства 
еще шесть училищ.

Но дело не только в коли
чественном росте. Профес
сионально-технические учи
лища претерпели значитель
ные качественные измене
ния. Сегодня 10 из них дают 
трем тысячам учащихся на
ряду с профессией среднее 
образование. К началу 1974 
—75 учебного- года средних 
училищ станет 13. В них бу
дет обучаться более 4,5 ты
сячи человек.

Меняется и облик самого 
училища. Вот городское 
профессионально - техниче
ское училище № 13. Сегодня 
оно размещается в современ
ном комплексе с корпусами 
для теоретических и практи
ческих занятий, имеет столо
вую, общежитие, актовый и 
спортивный залы. Квалифи
цированные преподаватели и 
мастера обучают здесь более 
300 будущих портных. И та
ких училищ становится все 
больше.

Укрепляются и совер
шенствуются связи с базовы
ми предприятиями. Можно 
привести немало примеров 
дальновидной и подлинно го
сударственной политики’ ру
ководителей. предприятий, 
рассматривающих, заботу о 
профтехучилищах как дело 
первостепетюй важности. 
Доброе слово следует ска
зать о начальнике управле
ния «Химстрой» П. Г. Про- 
нягине, директоре домостро
ительного комбината Е. А. 
Калугине и других.

Возведение в Томске круп
нейшего нефтехимического 
комплекса, интенсивное раз
витие производительных сил 
области потребуют - значи
тельного притока квалифици
рованных рабочих кадров в 
различные отрасли хозяй
ства. Будут развиваться 
строительные училища, по

Н О В Ы Й  С П Р А В О Ч Н И К

КАКИМ БУДЕТ ЗАВТРА  
М О Л О Д О Й  Р А Б О Ч И Й
явятся училища для подго
товки эксплуатационников
нефтехимического производ
ства.

Значительно расширится 
сеть сельских профтехучи
лищ. Ежегодную потребность 
сельскохозяйственных пред
приятий в механизаторских 
кадрах их выпускники удов
летворяют всего на одну 
треть. При этом существую
щие ОПТУ размещены по 
территории области крайне 
нерационально. Йз пяти учи
лищ два находятся в Асине, 
два — в Колпашеве и одно— 
в Парабели, их материальная 
база не отвечает современ
ным требованиям. Этим учеб
ным заведениям недостает 
общежитий, учебных клас
сов, лабораторий, мастер
ских, учебных хозяйств и по
лигонов.

В нашей области сооружа
ются крупные комплексы 
по производству продуктов 
животноводства и птицефаб
рики, на которых будут при
меняться новейшая техноло
гия содержания животных и 
птицы, комплексная механи
зация и автоматизация тру
доемких процессов производ
ства. Поэтому возникает по
требность в новых профес
сиях — операторах, машини- 
стах-наладчиках, обслужива
ющих систему управления, а 
также в лаборантах очист
ных сооружений, машини
стах холодильных установок, 
воздушных компрессоров и 
др. Все рабочие на комплек
се должны иметь высокий об
щеобразовательный и про
фессионально - технический 
уровень.

В настоящее время ведет
ся реконструкция сельских 
училищ №№ 2, 3 и 5. В те
кущем году планируется на
чать работы по расширению 
СПТУ-4, в 1975 году — 
СПТУ-1. Начато строитель
ство сельского училища в 
Шегарском районе. Проекти
руются современные ком
плексы сельских ПТУ в Том
ском, Зырянском, Кожевни- 
ковском, Чаинском районах.

В 1973 году на строитель
ство училищ всех типов бы
ло выделено 3,5 миллиона 
рублей. Цифра немалая. Од
нако плащи капитального 
строительства, к сожалению, 
не всегда выполняются, с  
1969 года ведет строитель
ство учебного корпуса 
СПТУ-5 в Парабели трест 
«Томсксельстрой». Из года в 
год не осваивает средства на 
комплексе СПТУ-3 в Асине 
объединение «Сельхозтехни
ка». %

Успех дела во многом за
висит от выполнения госу
дарственных планов приема 
и выпуска учащихся. Одна
ко сроки комплектования на
ших учебных заведений еже
годно затягиваются. Причина 
этого прежде всего в недо
статочной работе по профес
сиональной ориентации мо
лодежи, в отсутствии в райо
нах области единых планов 
комплектования 9-х классов 
средних школ, профтехучи
лищ и средних специальных 
учебных заведений.

Надеемся, что в этом году 
многих выпускников 10-х 
классов, изучающих в школе

сельскохозяйственную техни
ку, привлечет в сельские 
профтехучилища то обстоя
тельство, что срок обучения 
для них установлен 8 меся
цев и что выплачивается сти
пендия — 104 рубля.

Нам хотелось бы получать 
больше конкретной помощи 
от комсомольских организа
ций, органов народного об
разования в профессиональ
ной ориентации молодежи. 
Вместе с тем мы понимаем, 
что главное в этом — авто
ритет самого училища. На 
создание такого авторитета и 
должны быть направлены 
усилия общественных орга
низаций.

Предстоит резко поднять 
качество подготовки выпуск
ников. Но многие ПТУ не 
располагают главным—учеб
но-производственными ма
стерскими. Из 183 необхо
димых имется лишь 95, мно
гие из которых примитивны. 
Хорошее дело сделало объе
динение «Томлеспром», сдав 
в эксплуатацию в 1973 году 
учебный корпус ГПТУ-23 в 
поселке Рыбинске. Но при 
этом не построило ни мастер
ских, ни гаражей для техни
ки, ни общежития. Поэтому 
там нельзя обучать более 
180 человек, хотя расчет 
был на 320.

Нынче производственное 
обучение, и практика учащих
ся всех строительных учи
лищ будут организованы на 
одном строительном объекте 
— в своеобразной образцово- 
показательной эксперимен
тальной лаборатории, где за
нятия ведутся в строгом 
соответствии с учебными 
планами и программами, с 
применением передовых ме
тодов труда, новейших дости
жений в строительстве. На
деемся, что такой способ обу
чения станет традиционным.

Руководителям базовых 
предприятий и училищ, не 
имеющих современных учео- 
но-производственных мастер
ских, было бы полезно ис
пользовать опыт электро
лампового зарода, который 
выделил своему ТУ-17 для 
производственного обучения 
и практики технологическую 
линию по производству элек
троламп, в результате чего 
резко улучшилось качество 
подготовки рабочих.

Цо мере развития и укреп
ления учебно-материальной 
базы осуществляется плано
мерный перевод училищ на 
подготовку квалифицирован
ных рабочих со средним об
разованием. В 1973 году со
стоялся первый выпуск 140 
таких рабочих в ГПТУ-10, в 
текущем году будет выпуще
но 475 специалистов. С 
каждым годом растет авто
ритет средних ПТУ. И это 
закономерно, так как этот 
тип профессиональной шко
лы наиболее полно отвечает 
требованиям подготовки со
временного рабочего.

Правда, пока учебно-мате
риальная база некоторых 
средних ПТУ не отвечает но
вым требованиям. Перевод 
этих училищ, рассчитанных 
ранее на 200—250 учащих
ся, осуществлялся без увели
чения учебных площадей, 
тогда как в среднем проф

техучилище должно обучать
ся 600—675 учащихся. н 
результате в ГПТУ №Als 11, 
19, 22 и других преподава
тели не имеют нормальной 
педагогической нагрузки, и 
это вынуждает их прибегать 
к совместительству или ис
кать другое место работы.

Нам необходимо многое 
сделать для организации оо- 
щеобразовательной подготов
ки и тех ребят и девчат, ко
торые поступают в училища 
обычного типа.

Совершенствование учео- 
но-воспитательного процесса 
в ПТУ и повышение качества 
подготовки квалифицирован
ных рабочих становится не
возможным без специализа
ции училищ. Недопустимо, 
когда в училище готовятся 
кадры по 10 и более специ
альностям. Это не позволяет 
создать хорошую учебно-ма
териальную базу, эффектив
но использовать опытные ин
женерно-педагогические кад
ры. Незачем, к примеру, го
товить одинаковых специали
стов во всех строительных 
училищах. Однако работа, 
которую проводит в этом 
плане управление, наталки
вается на узковедомственные § 
интересы руководителей ба
зовых предприятий.

Решающая роль в подго
товке рабочей смены при
надлежит инженерно-педаго
гическим кадрам профтехоб
разования. Авторитет масте
ра производственного обуче
ния, преподавателя, их зна
ния и кругозор — наша 
большая забота. Мы с удов
летворением отмечаем, что в 
нашей области трудятся де
сятки замечательных масте
ров производственного обу
чения и преподавателей.

С середины апреля нача
лась переаттестация инже- 
нерно-цеддгогических работ
ников. Она позволит глубже 
изучить их политические и 
деловые качества, будет сти
мулировать творческий и 
служебный рост, способство
вать созданию резерва кад
ров.

Немалую роль в закрепле
нии инженерно-технических 
кадров в училищах сыграло." 
бы улучшение их жилищных 
условий. Думается, что эту 
проблему можно решить, 
предоставив возможность уп
равлению профтехобразова
ния строить жилые дома 
своими силами за счет 
средств базовых предприя
тий.

«Нам нужны люди, — 
указывал Л. И. Брежнев в 
Отчетном докладе XXIV 
съезду КПСС, — сочетаю
щие высокую политическую 
сознательность с хорошея 
профессиональной подготовь 
кой, способные со знанием 
дела решать вопросы разви
тия экономики и культуры, 
владеющие современными 
методами управления». Ра
ботники профтехобразования 
области приложат все свои 
силы, знания и опыт для 
улучшения воспитания ново
го поколения рабочего клас
са.

В. ГАЛЬЦЕВ,
начальник областного
управления профтехоб

разования.

БАМ СЕГОДНЯ

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Байкало-Амурская магист
раль, ставшая Всесоюзной 
ударной комсомольской 
стройкой, имеет огромное 
значение для народного хо
зяйства страны. Дорога дли
ной в 3.200 километров от
кроет доступ к богатейшим 
природным кладовым, позво
лит создать большой про
мышленный район, воздвиг
нуть новые города и поселки.

Изыскания и строитель
ство этой железнодорожной 
линии были начаты еще в 
30-е годы. Работу прервала 
война.

Второе рождение стройки 
произошло два года назад, а 
14 сентября 1972 года рабо
чие головного ремонтно- 
восстановительного поезда 
№ 28 управления. «Бам- 
стройпуть» уложили первое 
серебряное звено. От вели
кой Транссибирской магист
рали новая железнодорожная 
линия повернула на север.

Перед строителями — 
трудные километры пути 
сквозь тайгу, скалистые соп
ки, болота. Предстоит во
звести 180 искусственных 
сооружений на трассе. Сего
дня укладка железнодорож
ного полотна ведется на 66-м 
километре от станции Бам. 
Сооружено 68 мостов, для 
строителей построены тыся
чи квадратных метров 
жилья, столовые, магазины, 
детские сады, школы.

В нынешнем году бамовцы 
обязались уложить полотно 
до 132-го километра, а в бу
дущем году открыть рабочее 
движение по всему участку 
Бам—Тьщдинский.

НА СНИМКЕ: работами 
на участке Бам—Тынцин- 
ский руководит главный ин
женер управления «Бам- 
стройпуть» В. С. Белопол.

Фото Г. Калачьяна.
(Фотохроника ТАСС).
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С и стем а  Первичного H A N - Д Е С Я Т Ь  Л Е Т

ЧТО ТАИ,
НА «МЯГКИХ» ГЕКТАРАХ?

На колхозном подворье мне 
пришлось встретиться с меха
низатором. ‘В разговоре, к сло
ву, я его спросил: много ли 
нынешним летом выходит на 
круг? Парень сдернул с голо
вы замасленную кепчонку, 
поскреб в затылке и ответил 
почти то же самое:

— Не скажу. Слышал — 
что-то около четырнадцати, но 
точно не скажу...

— Будто не ты поля по вес
не засевал, — не выдержал 
я. — Неужели тебя это не ка
сается?

— Засевать-то засевал я,_ — 
все так же ровно и спокойно 
сказал парень, — а велик ли 
урожай — это для комбайнера 
важно: ему убирать!

— Но ведь если больше уро
жай, вместе с комбайнером и 
ты больше получишь.

— За что получу? — уточнил 
тракторист. — За уборку? Но 
я же сказал, да ты и сам 
знаешь, сам работал на трак
торе — за уборку комбайнер 
будет получать. А за всякие 
там весенние культивации, за 
сев и все прочее я уже полу
чил. Еще весной. Оно, конечно, 
если урожай намного выше 
плана — в конце года и мне 
что-то может перепасть. Одна
ко и нечасто перепадает, а 
если и перепадет — это будут 
копейки. Рубли я уже полу
чил*...

Эта почти курьезная сцен
ка взята из статьи, опу
бликованной в одном из фев
ральских номеров «Литератур
ной газеты* за нынешний год. 
Статья так и называется — 
«Пахарь, равнодушный к уро
жаю?...*.

Автор на примерах хоро
шо знакомых ему колхозов 
Горьковской области пытает
ся разрешить парадокс: по
чему пахарю безразлично, 
какой вырастет урожай на 
его поле? Оплата труда по 
отдельным операциям, а не 
за конечную продукцию — 
урожай отрывает земле
дельца от земли, как сред
ство от цели. Он становит
ся рабочим, который, выто
чив деталь, уже не возвра
щается к ней. Но если завод 
ежедневно выдает продук
цию, то земля — раз в год. 
Ее продукция зреет, создает
ся совместно с человеком 
многие месяцы. Хлебный ко; 
лос неделим, он не распа
дается на операции и детали, 
поэтому и постоянство хле
бороба должно быть недели
мо. Одни и те же руки долж
ны пестовать урожай.

Опустимся на нашу, том
скую землю. Приведенная 
выше сценка, вероятно, ра
зыгрывается и у нас .во мно
жестве вариантов. Достаточ
но посмотреть, как идет сев. 
Недопашка, плохо разделан
ная почва, рассыпанные по 
полю семена —• такое, к со
жалению, не редкость. Хоро
шо, если агроном рядом. 
Остановит агрегат и пред
ложит переделать. Но поче
му же одинок страж качест
ва?

Контроль качества, каче
ство контроля. Будь даже 
вертолет у агронома, он не в 
состоянии проследить за ра
ботай каждого механизатора. 
А нет качества — не жди 
доброго урожая. Как же 
быть?

Лучший контроль — само
контроль. А это и высокая 
сознательность, и элементар
ная совесть. Присущи эти 
качества механизатору — 
он выполнит любой агропри
ем «по науке» и вовремя, 
если даже придется поте
рять в выработке. Он — на 
сдельщине. Но и другой, ря
дом с ним, тоже на сдельщи
не, получает за «мягкие» гек
тары. Мысль у второго одна: 
«Перекрыть норму. За счет 
скорости, качества, нб пере
крыть...». И он заработает 
больше, чем первый. Урожай 
будет меньше, а получит 
больше. И никто его не уп
рекнет, потому что пахал это 
поле один, боронил другой, 
сеял третий, прикатывал 
четвертый. Кто только тут 
ни побывал!

Было время, когда в де
ревне «работали за трудо
дни». Сильный колхоз — по
лучали деньги и натуропла
ту, в слабом рассчитывали 
на личный двор. В любом 
случае заработок каждого за- 

• вис.ел от того, как «срабо- 
1 тает колхоз». С введением 

гарантированной денежной 
оплаты положение измени
лось. Изменилось отношение 
к труду, поскольку основное 
вознаграждение за него ста
ли выплачивать регулярно в 
течение года.

Такой порядок, конечно, 
не был идеальным. Сдельная 
помесячная оплата труда 
сделала его более производи
тельным, появился матери
альный достаток. Параллель
но же она ослабила зависи
мость каждого работника от 
коллектива: он получал
твердый рубль в счет буду

щей продукции, а поэтому 
утрачивал интерес к ней. 
Произошло нежелательное 
смещение, нарушилась
связь между личной и кол
лективной заинтересованно
стью: рубли — когда нет 
продукции, копейки — когда 
она есть. Не мудрено, что ко
нечная продукция, количест
во ее в иных хозяйствах ста
ло заботой одних руководи
телей и специалистов.

Но труд полеводов в своей 
основе всегда коллективен. 
В выращивании урожая уча
ствуют многие десятки лю
дей, эта работа занимает 
многие месяцы. Стало быть, 
оплата труда должна объе
динять, а не разъединять 
людей. «Мягкие» гектары 

■ должны служить урожаю, а 
не сдельщине.

Не менее важно, как ор
ганизован труд. Есть брига
ды, отделения — наиболее 
прочные звенья производст
ва. Эти коллективы объеди
няет общность долговремен
ных интересов. Но всякая ли 
бригада, например, может 
быть дружным, настоящим 
коллективом, работая в по
ле? У нее две-три тысячи 
гектаров пашни, не один, а 
два полных севооборота, и 
механизаторы видят друг 
друга разве что по вечерам 
в деревне. Каждый на сдель
щине, каждому важно встре
титься с бригадиром, чтобы 
не оказался без работы, и 
чтобы учетчик не забыл за
мерять поле. Как идут дела 
в бригаде, все ли идет так, 
как предусмотрено в техно
логической карте? Каж
дый думает прежде всего р 
своей работе.

Обычно бригады подразде
ляются на звенья по 4 —5 
человек. С ними легче -ре
шать вопросы организации 
труда, снабжения, техобслу
живания. Легче управлять и 
контролировать, поскольку 
звеньевой является помощни
ком бригадира, как бы его 
представителем в звене. Но 
такие звенья создаются 
опять же на: время для ка
кой-то однотипной работы: 
пахота, предпосевная обра
ботка- пойвы, сев.

Специализ и р о в а н н ы е  
звенья, которым доводится 
план производства одной или 
нескольких культур, у нас 
появились одновременно с 
кукурузой. Это не просто 
совпадение. Новая культура 
требовала и новой культуры 
в работе. И выращивать 
кукурузу поручили лучшим 
механизаторам: вот вам зем
ля, удобрения, техника. По
требуется помощь — ни в 
чем не откажем. И за уро
жай, если будет добрый, по
лучите сполна...

Кукуру^3 СР временем не
сколько отступила из север- , 
ных районов, но в южных 
она заняла свое место. Как 
ее сеять, на каких землях, в 
какие сроки — об этом агро
номы уже не спорят. Но ин
терес к ней и к кукурузовод
ческим звеньям угасал по 
мере того, как она станови
лась рядовой культурой. Но
вую форму организации тру
да не оценили даже там, 
где площади под кукурузой 
расширялись. Площади рос
ли, а звенья так и остались 
мелкие, разбросанные по от
делениям. Хотя известно, 
что специализация требует 
соответствующих масштабов.

Это' кукуруза. Но ведь не 
меньшего внимания требуют 
другие культуры, и особенно 
зерновые. Хлеб, мы говорим, 
— самое ценное, что дает 
земля.

Человек, который возде
лывает поля, должен быть 
хозяином на них. Никакой 
обезлички труда и земли, 
никаких противоречий меж
ду личными и общественны
ми интересами. Эти слова— 
не декларация. Они принад
лежат Владимиру Яковлеви
чу Первицкому, знатному 
хлебрробу страны. Герою 
Социалистического Труда. 
Вот уже пятнадцать лет его 
звено работает по правилу: 
«Отвечаем за урожай и полу
чаем за урожай». И таких 
звеньев сейчас только на Ку
бани около трех с половиной 
тысяч.

«И НЕ УЗНАЕТЕ НИ 
ЗЕМЛЮ, НИ ЛЮДЕЙ...»

Земли опытно-производ
ственного хозяйства науч
но-исследовательского ин
ститута по испытанию 
тракторов и сельскохозяйст
венных машин располо
жены под Армавиром, в 
двухстах километрах от Кра
снодара. Восточная зона

края также богата тучными 
черноземами, только осад
ков выпадает здесь меньше.' 
О каких-то особых условиях, 
в которых работало бы звено 
В. Я. Первицкого, говорить 
не приходится. Институт не 
занимается вопросами орга
низации и оплаты труда — 
у него другой профиль. На 
выращивании кукурузы и 
других культур применяет
ся научно обоснованная тех
нология — тоже не секрет 
для других хозяйств. И все- 
таки звено Первицкого счи
тается в крае эталоном зем
леделия.

Как все начиналось? С 
простого наблюдения: куку
руза на опытных делянах не 
зарастает сорняками, а на 
полях зарастает. И урожай, 
там, естественно, ниже. Объ
яснялось это т$м, что произ
водственные посевы не были 
закреплены за кем-либо из 
механизаторов, и получали 
они за выполнение отдель
ных операций, независимо 
от урожая.

Так .зародились первые 
механизированные аккорд
ные звенья. В. Я. Первиц- 
кий вдвоем с напарником 
выращивал кукурузу. Вдво
ем было легче, чем одному.

' А заинтересованности боль
ше, потому что при получе
нии планового урожая шел 
аккорд — 25 процентов к
основному заработку. За 
сверхплановые центнеры 
полагалась еще и премия. 
В соседних хозяйствах, уз
нав, что в институте за вы
сокий урожай механизаторы 
получают дополнительное 
вознаграждение, тоже пошли 
на создание звеньев. К это
му побуждала сама жизнь. 
Мощная разнообразная тех
ника, поступавшая в колхо
зы, заставляла перестраи
вать, приспосабливать и со
вершенствовать организацию 
труда в поле.

Механизированные звенья 
на аккордно-премиальной 
оплате. А почему она назы
вается еще и безнарядной?

— Это от механизаторов 
пошло, — рассказывал мне 
главный экономист института 
А. Д. Еркаев. — От Первицко
го. Работали они вдвоем, и 

! даже у них сохранялись оп
ределенные противоречия. Ак
корд, премия — это уже было. 
Но основная оплата зависела 
от выполнения нормы выработ
ки. Тогда кукурузу сеяли 
квадратами. Первицкий сеет, 
напарник подвозит семена. У 
первого дневной заработок 
выше, второй, зная об этом, 
тоже хочет сеять, хотя полу
чается у него хуже. И тогда 
звеньевой предложил: «Попо
лам, но только я буду сеять, 
а ты — подвозить семена».
И с тех пор никаких трений.
В звене теперь двенадцать че
ловек, а не повернешь к 
сдельщине. Звеньевой, конеч
но, следит за тем, чтобы на
грузка на каждого была оди
накова. Это хороший, сплочен
ный коллектив. У него одна 
цель, конечная — урожай, и 
ей подчинен каждый рабочий 
день. Каждый механизатор де
лает то, что нужно звену, то, 
что нужно урожаю.

В звене В. Я. Первицкого 
не делят работу на выгод
ную и невыгодную, как это 
бывает при сдельной оплате. 
Все операции важные, глав
ные. Но каждый делает то, 
в чем, он может показать 
свое мастерство. Это не зна
чит, что механизаторы не 
должны быть универсалами.
У Первицкого почти все 
одинаково хорошо, знают 
марки тракторов, комбайнов, 
автомобилей. И учатся, сле
дят за новинками.

Атмосфера коллективной 
заинтересованности рожда

ет иные отношения, отноше
ния подлинного товарище
ства, когда сама собой отпа
дает необходимость в конт
роле. «Звеньевая безнаряд
ная система, — говорит Вла
димир Яковлевич, — наша, 
социалистическая, с ней мож
но и в коммунизм,..».

А ведь было и недоверие 
к опыту Первицкого. Слиш
ком высокими казались -ре
зультаты. За 15 лет средний 
урожай зерна в его звене 
превышает 50 центнеров с 
гектара. На производство 
одного центнера затрачива
ется всего 8 —10 минут. На 
краевом совещании кукуру
зоводов, которое проходило 
в марте этого года, называ
лись ц^фры: за прошлый 
год затраты труда в звене 
Первицкого на производство 
каждого центнера зерна ку
курузы составили 5,7 чело- 
веко-минуты, в расчете на 
одного механизатора произ
ведено по 2.510 центнеров 
зерна — этот показатель в 
5 раз превышает средний по 
краю!

Чем берет Первицкий? Он 
охотно показывает и расска
зывает — чем. И на Север-

НАПИТОК ЗДОРОВЬЯ
Весной и в начале лета наш 

организм испытывает недоста
ток в витаминах, возникает 
так называемая витаминная 
недостаточность ила гиповита
миноз. Его можно предупре
дить, если ежедневно употреб
лять плодово-ягодные соки.

Плодово-ягодные соки гото
вятся из фруктов и ягод с до
бавлением или без добавления 
сахара. Они вкусны и арома
тичны, приятны и полезны. 
Ведь сока содержат в себе са

мое ценное, что имеется в пло
дах фруктов и ягодах: витами
ны, сахар, органические кисло
ты, минеральные соли и микро
элементы. Они по праву полу
чили название напитков здо
ровья. Консервация соков на 
предприятиях производится 
пастеризацией, при которой и 
в соке почти полностью сохра
няется витамин «С».

Наибольшее количество ви
тамина «С» в черносмородино
вом, апельсиновом, а мандари

новом соках. Так, суточная 
норма витамина «С» содержит
ся в двух стаканах мандари
нового сока. В большинстве 
соков, особенно в апельсино
вом и мандариновом, имеется 
большое количество витамина 
«Р». Заметим, что этот вита
мин не зря называют витами
ном молодости: он предупреж
дает старение кровеносных 
капилляров, способствует уси
лению процессов дыхания.

Сока содержат много саха-

яом Кавказе его хорошо 
знают, и в Челябинской об
ласти. И всюду убеждаются: 
высокие урожаи Первицко
го — от высокой культуры 
земледелия, от высокой куль
туры во всем. А это пришло 
после внедрения звеньевой 
безнарядной системы.

Аккордно-премиальная оп
лата, по убеждению В- Я. 
Первицкого, — первый шаг. 
Нужно отказаться от сдель
щины.

Один факт. О нем мне рас
сказывали в институте, в Но
вокубанском районном уп
равлении сельского хозяй
ства, а потом и в редакции 
газеты «Советская Кубань». 
Так могут говорить лишь о 
чем-то выдающемся.

В одном из карачаево-чер
кесских совхозов В. Я. Пер
вицкий провел эксперимент. 
Разделили поле пополам, на 
одной половине он сам выра
щивает кукурузу, на другой
— местные механизаторы. 
Условия абсолютно равные. 
Но Первицкий собрал по 41 
центнеру зерна на круг, а 
хозяева — по 16. Любопыт
но и другое: те получили за 
свою работу больше, потому 
что были на сдельной опла
те и заработок зависел от 
количества выполненных опе
раций. Первицкий сделал 
меньше, строго лишь то, что 
требовалось для быстрого 
развития растений.

Гримасы сдельщины! У се
бя он получил бы, наоборот, 
больше, в соответствии с 
урожаем.

«Мягкие» гектары — еще 
не урожай. Хозяева мелко 
цосеяли кукурузу, а при та
кой заделке довсходовое бо
ронование нельзя проводить, 
так как семена могут только 
сдвинуться. Боронование по 
всходам требует большой 
осмотрительности. Важно не 
упустить время, провести 
обработку, когда корни ра
стений еще не разрослись в 
стороны. Этот момент совпал 
с праздниками, соседей на 
поле не было... После куль
тивации (хотя они и сделали 
по три круга) сорняков ста
ло даже больше.

Вывод из этого урока: 
не гонись за выработкой, 
делай то, что способствует 
развитию растений, а не во 
вред цм. Уход за посевами
— это постоянный учет их 
биологических особенностей, 
а также сорняков.

— Земля, растения — с это
го нужно начинать, — гово
рит В. Я. Первицкий. — Здесь 
все вопросы и ответы. Заинте
ресуешься — .обязательно най
дешь ответ. Без призвания, 
как и в любой профессии, 
нельзя на земле работать.

Раньше контролировал агро
ном, чуть что — пишет б£ак. 
Думаете, землю сберегал? Ме
ханизатора оберегал от зем
ли... ' Перестройвадись мы по
степенно. Не обходилось сна
чала без семейных скандалов: 
«Раньше деньги прлучал, а те
перь на дядю работаешь». Не 
просто было отказаться от 
сдельщины, потому что на ней 
десятилетиями люди воспиты
вались. Не просто... Это не 
мыльный пузырь,, не какой-то 
выдуманный почин. Тут целый 
комплекс: квалификации, при
вычки, отношения. Люди. Вот 
мы и создавали такую систе
му, чтобы человек и руками, 
и мыслями своими* служил 
урожаю. Он — хозяин, а не 
поденщик.

Создадите такие звенья, и вы 
не узнаете ни землю, ни лю
дей.

ЭКОНОМИСТ-
ЭКОНОМИСТАМ

Что нужно знать экономи
стам, руководителям хо
зяйств, чтобы применить 
подобную систему у себя? С 
таким вопросом я обратил
ся к главному экономисту 
института А. Д. Еркаеву. Он 
много лет работает здесь и 
много сделал для распрост
ранения в крае «системы 
Первицкого». Александр 
Дмитриевич по существу — 
и соавтор этой системы.

— На Кубани насчиты
вается несколько тысяч та
ких звеньев, — говорит он. 
— Мне пришлось участво
вать в создании их. Могу 
назвать около пятнадцати 
«моих» звеньевых, которым 
присвоено звание Героя Со
циалистического Труда. На
зываю эту цифру не из тще
славия. Она говорит о том, 
что механизированные хоз
расчетные звенья выявили 
среди хлеборобов много спо
собных, можно даже сказать, 
талантливых организаторов 
производства. Таких, как 
Первицкий. И это особенно 
важно. Гуководитель звена, 
хотя он всего лишь старший 
рабочий, должен хорошо 
знать землю, технику, лю-
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ра, который определяет их пи
тательность. Большинство со
ков по калорийности мало ус
тупает такому высокопита
тельному продукту, как моло
ко, а виноградный даже превы
шает его.

Все соки весьма богаты цен
ными для организма калийны
ми солями, а сливовый—осо
бенно. Они обладают бодря
щим ц тонизирующим действи
ем, активируют секрецию 
пищеварительных соков.

Из фруктовых соков легко 
и быстро можно приготовить 
кисели, муссы, желе, коктейли. 
Смешивая соки можно приго

жей, то есть совмещать 
функции технолога и орга
низатора.

Почему мы говорим о ме
ханизированных звеньях? Да 
потому, что они служат 
средством улучшения вну- 
трибригадной организации 
труда, средвтвом ликвида
ции обезлички труда и зем
ли. И в звеньях есть усло
вия для эффективного при
менения безнарядной ак
кордно-премиальной системы 
оплаты только за конечный 
результат — урожай. Суть 
ее в том, что в условиях 
сельского хозяйства количе
ство и качество труда 
могут быть измерены толь
ко количеством и качеством 
продукции.

За звеньями закрепляют
ся земля, техника. Специа
лизировать их целесообраз
но по культурам, имеющим 
сложную технологию. Мо
жет быть несколько культур 
и даже полный севооборот. 
Тут надо исходить из усло
вий хозяйства. Звено Пер
вицкого выращивает куку
рузу, пшеницу, горох, много
летние травы, а второй год 
— и сою. Площадь закреп
ленной за ними земли — 
1.500—1.700 гектаров. В 
звене этом обычно заклады
ваются опыты для испытания 
новых сортов и отработки 
технологии. Очень ответст
венная работа, она-доставля
ет немало дополнительных 
хлопот, а нагрузка на звено 
и без того велика.

— Александр Дмитриевич, 
расскажите, как строится оп
лата труда в аккордных звень
ях’ Устраивает ли механиза- 
тороз авансирование, из чего 
складывается месячный зара
боток? Цзвините, я должен 
был, наверное, сказать — ме
сячный аванс...

— В течение полевого
сезона до окончательного 
расчета за год механизаторы 
получают ежемесячный
аванс в одинаковом размере 
или пропорционально коли
честву отработанных за ме
сяц часов из расчета часо
вой тарифной ставки. Эта 
сумма вполне устраивает, 
так как общий годовой зара
боток значительно выше, 
чем в обычных звеньях. И 
выше не в силу аккорда, а 
потому, что продукции по
лучают больще.

Основная оплата произ
водится за выращенный уро
жай по аккордным расцен
кам, а также за объем вы
полненных общехозяйствен
ных работ, ремонт и техни
ческое. обслуживание тех
ники. Чтобы определить ак
кордную расценку, произ
водится расчет тарифного 
фонда оплаты за выполне
ние запланированного в тех
нологической карте объема 
работ по каждой культуре. 
Расчет делается цо дейст
вующим нормам выработки 
и разрядам. Сумма тариф
ного фонда плюс надбавка 
за продукцию составляют 
аккордный фонд по культу
ре. Кроме аккордного зара
ботка за продукцию, звену 
начисляется дополнительная 
оплата. За классность, если 
деньги не выданы вместе с 
авансом, за работы, не пре
дусмотренные в технологи
ческих картах, И т. д. Виды 
доплат во всех зонах при
мерно одни и те же.

— Может ли звено справить- 
ся со всеми работами, напри* 
мер, в уборку?

— В уборку привлекают
ся дополнительно люди и тех
ника. Заработок временно 
привлеченных оплачивается 
по нарядам за счет фонда 
звена.

Безнарядная система бе
зотказно действует в сложив
шихся звеньях, где механиза
торы имеют примерно одина
ковую квалификацию, а звень
евой — хороший организатор.

Во вновь организован
ных звеньях лучше постепен
но . вводить безнарядный 
принцип распределения об
щего заработка. Надо учи
тывать отработанное время в 
нормо-часах: количество ча
сов в табеле указывается 
пропорционально выполне
нию механизаторами смен
ных норм выработки.

Остается добавить, что для 
внедрения звеньевой органи
зации и безнарядной аккорд
но-премиальной системы оп
латы труда в совхозах и кол
хозах нужен не только эко
номический расчет. Для спе
циалиста это не сложная нау
ка. Нужно, чтобы руководи
тели хозяйств проявили даль
новидность в оценке прогрес
сивной системы.

У нас в области пока нет 
звеньев, подобных звену 
В. Я. Первицкого. В Россий
ской Федерации их насчиты
вается более 130 тысяч...

Ю. ГРИШАЕВ.
Краснодар —• Томск.

товить напиток, богатый разно
образными витаминами и ми
неральными солями.

Наша промышленность вы
пускает самые разнообразные 
соки. И в томских продовольст
венных магазинах имеются: 
мандариновый, сливовый, то
матный, яблочный соки.

Плодово-ягодные соки полез
ны всем, и нужно, чтобы в 
дневном рационе каждой 
семьи напитки здоровья заня
ли подобающее место.

Т. КАТКОВА, 
старший товаровед Том
ской конторы Росбакалеи.

Детская музыкальная школа 
N° 3 появилась одновременно 
С возведением жилого микро
района по Иркутскому тракту. 
23 ученика—на фортепьянном 
отделении, 25 — на отделении 
баяна. С этого мы начинали 10 
лет назад. За эти годы первая 
цифра выросла до 114, вторая 
— до 79. Кроме того, у нас по
явились классы домры, скрип
ки, балалайки. Недавно в рай
оне спичфэбрики открылся 
наш филиал, где занимаются 
25 учащихся. Теперь у нас два 
хора, оркестр русских народ
ных инструментов, ансамбль 
баянов и аккордеонов, ан
самбль скрипачей.

За 10 лет юные музыканты 
дали свыше ста концертов, 
прочитали 650 лекций.

Дать детям музыкальное об
разование — главная, но не 
единственная цель в нашей ра
боте. Важно на образцах луч
шей русской, советской и зару
бежной классики развить эсте
тические вкусы. Профессио
нальным музыкантом наш вы
пускник может и не быть, а 

• культурным человеком он быть 
обязан. Этому и подчинен весь 
учебный процесс в школе.

В. ПОДДУБНЫЙ, 
д и р ек тор  детск ой  м у
зы кальной школы №  3 

г. Томска.

НА СНИМКЕ: урок  с учени
цей  2-го класса Л арисой Ми
хайловой в ед ет  преподаватель  
по классу ф ор тепьян о Г. Н. 
Тихонова.

Новый вклад в укрепление дружбы
КАБУЛ, 10 июня. (ТАСС). 

Агентство Бахтар распро
странило цолный текст со
вместного заявления Совет
ского Союза и Республики 
Афганистан в связи с окон
чанием официального дру
жественного визита в Совет
ский Союз главы государ
ства, премьер-министра Рес- 

|  публики Афганистан Мухам- 
меда'Дауда.

Комментируя итоги совет
ско-афганских переговоров, 
газета «Джумхурият» пи
шет, что всесторонние отно
шения и сотрудничество в 
различных областях между 
Республикой Афганистан и

Советским Союзом!, основан
ные на принципах дружбы, 
добрососедства, равнопра
вия, взаимного уважения су
веренитета, невмешательства 
в дела друг друга, будут и 
впредь непрерывна разви
ваться и углубляться в инте
ресах народов обеих страц и 
всеобщего мира.

Давая высокую оценку 
плодотворному советско-аф
ганскому сотрудничеству, 
газета подчеркивает готов
ность Советского Союза ока
зать содействие Республике 
Афганистан в строительстве 
и сооружении ряда новых 
экономических объектов.

Другая кабульская .газет; 
«Анис» отмечает^ важяостт 
советско-афганских перегово 
ров для расширения торга 
пых связей дву х стран s 
указывает на достигнутую 
договоренность о созданщ 
смешанной советско-афган 
ской комиссии по вопроса» 
экономического и техниче- 
ского сотрудничества.

Перегсш.оры, заявляет га 
зета, еш£ раз продемонстри
ровали совпадение и бли
зость течек зрения Афгани
стана н Советского Союза пс 
многиу? международным про
блемам, в частности, по во
просам обеспечения мира и 
сотрудничества в Азии.

НИЧТО НЕ ЗАБЫТО
ПРАГА. (ТАСС). 10 июня 

в Чехословакии никто не ве
селится. В этот день 1942 го
да гитлеровцы смели с лида 
земли Лидице, и память об 
этом живет как предостере
жение следующим поколени
ям.

Уничтожение Лидице было 
местью нацистов за совер
шенное 27 мая 1942 года по
кушение на Гейдриха, гер
манского «протектора» ок
купированных Чехии и Мора
вии, одного из заправил тре
тьего рейха. Смерть палача 
гитлеровцы использовали в 
качестве повода для террори
стического похода против 
чешского народа.

Фашисты избрали Лидице 
для первой карательной ак
ции такого масштаба пото
му, что эта шахтерская де
ревня расположёна между 
Прагой и «Красным Клад- 
но», где были очень сильны 
силы сопротивления и вели
ко влияние коммунистов.

Сфабриковав фальшивое 
обвинение против нескольких 
жителей деревни в пособни
честве участникам покуше
ния на Гейдриха, палачи 10 
июня на рассвете расстре
ляли в Лидице всех мужчин,

взорвали и сожгли построй
ки. Женщины были отправ
лены в лагеря смерти, и 
только 144 из них дождались 
освобождения родины Совет
ской Армией. Дети, отнятые 
у матерей, были умерщвле
ны газом в специальных ав
томобилях-душегубках лаге, 
ря в Хельмно на территории 
Польши.

После войны трудящиеся 
Чехословакии начали вос
станавливать деревню, и в 
1949 году в новых домах 
новой Лидице состоялись но
воселья.

С тех пор каждый /  год 
10 июня сюда приесжают 
люди не только со веек кон
цов Чехословакии, но и из 
десятков стран всего мира, 
чтобы на этом месте заявить, 
что трагедия Лидице не за
быта, как не забыта траге
дия белорусской Хатыни и 
многих других советских го
родов и сел, как не забыта 
трагедия французского Ора- 
дура, итальянского Марца- 
бото, как никто не забыт н 
ничто не забыто.

Люди клянутся отдать все 
свои силы борьбе за мир и 
безопасность народов.

U

СПЕКУЛИРУЮТ... НА ВОДЕ
НЬЮ-ЙОРК. Корр. ТАСС 

Н. Сетунский передает: В 
Соединенных Штатах растут 
цены... на питьевую воду. 
Чистая вода для употребле
ния в пищу стала в послед
нее время популярным про
дуктом в городских магази
нах. Растет спрос — повы
шаются цены. В Нью-Йорке 
1 литр питьевой воды стоит 
60 центов.

Почему же простая вода 
стала в США объектом спе
кулятивного роста цен? Де
ло в том, что сегодня далеко 
не каждый город страны мо
жет похвастаться чистой и 
безопасной для употребления 
водой. В результате расту
щего загрязнения водных 
источников промышленными 
отходами, из-за устаревших 
и не отвечающих необходи
мым санитарным требовани
ям водоочистных систем 
многие американцы опаса

ются пить -воду из водопро
вода.

Эти опасения, как свиде
тельствуют факты, во мно
гих случаях оправданы. Не
которое время назад было 
проведано обследование, в 
ходе которого выяснилось, 
что свыше 8 миллионов аме
риканцев употребляют в пи
щу непригодную воду, содер
жащую недопустимое коли
чество болезнетворных бак
терий, а также примеси 
ртути, цинка, кадмия, ас
беста и других вредных ве
ществ. За несколько лет рта- 
ли известными 128 случаев 
отравления водой.

Главное счетное управле
ние провело обследование
водоочистных систем в 446 
городах. Было установлено, 
что только 60 из них дают 
воду, соответствующую при
нятым стандартам. Хорошая 
питьевая вода становится 
редкостью. -

Лнтерхимия-74 
в Париже

ПАРИЖ. Корр. ТАС 
О. Карасев передает: В вь 
ставочкой парке у Версал: 
ских ьорот французской си 
лицы раскинулись павилы 
ны международной выстави 
«Интерхимия-74». Здес 
представлена продукция 64 
французских и иностранны 
фирм, специализирующихс 
на производстве химиче 
ских товаров и на создани 
машин и оборудования дл 
этой отрасли промышленш 
сти. Среди иностранны 
участников выставки -  
ГДР, Болгария, Венгрия, Pj 
мыния, Чехословакия, ФРГ 
США, Великобритании 
Япония, Италия. Советски 
внешнеторговые объедине 
ния «Союзхимэкспорт» 
«Медэкспорт» на выстдвк 
представляют смешанное сс 
ветско-французское обществ 
« с о г о » .

На выставке состоялас: 
встреча главы делегации со 
ветских специалистов заме 
стителя министра химия’ 
ской промышленности CCCI 
Е. Ф. Власкина с предстази 
телями французских деловы: 
кругов.

В своем выступленш 
Е. Ф. Власкин подчеркнул, i 
частности, что сейчас имеют 
ся весьма благоприятные ус 
ловия для развития экономи 
ческого и научно-техническо 
го сотрудничества в облает? 
Химической промышленно
сти между Советским Сою 
зом и Францией.

О развитии советско-фран 
цузской торговли в области 
химической промышленно 
сти корреспонденту ТАСС 
рассказал президент обще
ства «СОГО» Дльбер Гобер.

Он отметил, что в теку
щем году общество увеличи? 
в два раза импорт советских 
химических товаров во 
Францию. Наше общество, 
подчеркнул президент
«СОГО», очень довольно со
трудничеством с советскими 
внешнеторговыми объедине
ниями «Союзхимэкспорт» и 
«Медэкспорт». Хочется отме
тить, что мы не только уве
личили товарооборот, но и 
достигли взаимопонимания 
по многим вопросам.

Наши страны, заявил в за
ключение А. Гобер, имеют 
все возможности для даль
нейшего углубления и рас
ширения уже хороших, дру
жеских отношений.

М А О И С Т Ы  -  Г Р А Б И Т Е Л И
КАТМАНДУ. 8 июня. 

(ТАСС). Цецальский ежене
дельник «Самикша» сообща
ет о разгроме в одном из 
южных районов Непала бан
ды местных маоистов в со
ставе 18 человек. Потеряв

всякую надежду заинтере
совать «идеями Мао» жите
лей этого района и не полу
чая от них поддержки, чле
ны маоистской организации 
прибегли к грабежам. На до
просе главарь банды, являю

щийся одним из руководите 
лей маоистов» в зоне Лум 
бини, признал, что его бан 
да грабила местное насела 
ние, чтобы добыть средства 
для своей подпольной дея
тельности. «Самикша» ука
зывает, что банда награби
ла имущества на 20 тыс. 
рупий.
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ИНФОРМАЦИЯ

ТВОРЧЕСТВО МОЛОДЫХ
В Томском приборострои

тельном техникуме открылась 
выставка технического творче
ства и прикладного искусства. 
На многочисленных стендах 
демонстрируются различные 
приборы и экспонаты, сделан
ные учащимися. Особое вни
мание посетителей привлекают 
телемеханические устройства, 
следящие системы для радио
локации, различные типы ус
корителей. Здесь же демон
стрируется стимулятор сна, ав
томатический сторож автомо
биля, установка по исследова
нию на ЭВМ сложных логиче
ских вькказывэний, автомати
ческий выключатель освеще
ния и многое другое.

На стенде, прикладного ис
кусства демонстрируются ка
рандашные рисунки, резьба по 
дереву, инкрустация на фанере 
и т. д.

Лучшие работы будут от
правлены на выставку техниче
ского творчества, организован
ную Министерством приборо
строения и автоматизирован
ных систем управления.

В. ПЕСЧАНКИНА.

ЛЭП БОЛЬШИЕ 
И МАЛЫЕ

Коллектив Томского отделе
ния института «Энергосеть- 
проект» заканчивает разработ
ку схемы развития энергоси
стемы области до 1980 года. 
Этой схемой предусматривает
ся строительство линий элек. 
тропередэчи различной мощ
ности от 35 до 500 киловольт.

В связи со строительством 
нефтекомплекса в первую оче
редь будет прокладываться 
ЛЭП-220, которая протянется 
от подстанции ' «Томская» на 
500 киловольт до площадки, 
где поднимется будущий ком
плекс. Вместе с ЛЭП будет 
также сооружена и подстанция 
на 220 киловольт.

А. СУХАРЕВА.

НА ВАХТЕ КООПЕРАТОРЫ
На трудовой вахте в честь 

дня выборов в Верховный Со
вет СССР высоких показателей 
в минувшем месяце добились 
работники Бакчарского рей- 
потребсоюза. План товаро
оборота выполнен на 103 про
цента. На 27 тысяч рублей про
дано товаров сверх плана. С 
месячным заданием успешно 
справились все сельские потре
бительские общества и рознич
ные объединения, а Плотников- 
ское и Высокоярское сельпо 
свое задание перевыполнили. 
Ритмично в определяющем го
ду девятой пятилетки трудится 
коллектив Бакчарского сельпо. 
Он успешно справился как с 
майским планом, так и с пла
ном пяти месяцев.

Н. СЕМЕНОВ.

ПОЗЫВНЫЕ
СТУДЕНЧЕСКОЙ ЦЕЛИНЫ

В пятницу в нашей области 
приступили к работе квартирь
еры студенческого строитель
ного отряда из Татарии. Это— 
группа учащихся из Казанско
го строительного техникума, 
которая должна подготовить 
фронт работ для строительно
го отряда в 150 человек. Отряд 
татарских студентов приедет 
работать в Парабельскэе 
стройуправление треста
«Томскгазстрой». Ребята буд/т 
строить бетонированную доро
гу, жилые дома, объекты соц
культбыта, бетонировать под- 
ездные пути к нефтеперекачи
вающей станции. Общий объем 
работ отряда — 1,4 миллиона 
рублей.

А всего на строительстве об
ласти этим летом будет рабо
тать 7.750 студентов. Им пред
стоит освоить 21 миллион руб
лей капитальных вложений.

С. ЧЕРНОВ.

УРАЛЬСКАЯ УВЕРТЮРА I S

C I I E P H O E  
С И  п  И  И Е

В девятый раз вспыхнули 
на просторах области тра
диционные огни фестиваля 
искусств и культуры «Север
ное сияние». Он начался — . 
тоже по доброй традиции — 
на самом юге, у хлеборобов 
Кожевниковского района. 
Честь открыть летний празд
ник искусства и культуры на 
томской земле в этом году 
предоставлена дебютанту фе
стиваля — коллективу, кото
рый широко известен в на
шей стране и не раз достойно 
представлял советское ис
кусство за рубежами нашей 
Родины. В фестивальный 
маршрут впервые выехал 
лауреат международных и 
всесоюзных конкурсов 
Уральский государственный 
народный хор.

О большом вкладе коллек
тива в развитие советского 
искусства, о славных тради
циях «Северного сияния» го
ворил, открывая первый фе
стивальный концерт, заме

ститель заведующего .отде
лом пропаганды и агитации 
обкома партии А. К. Чернен
ко. Приветствуя уральских 
гостей от имени более чем 
двух тысяч зрителей, собрав
шихся в зеленом театре рай
онного центра, от имени всех 
кожевниковцев, секретарь 
райкома КПСС Г. Д. Баев 
сказал:

— Дорогие товарищи 
уральцы! Хлеборобы Кожев
никовского района рады при
ветствовать на своей сибир
ской земле посланцев инду
стриального Урала! Мы рады 
встретить дорогих гостей 
традиционными хлебом и 
солью!

Хлеб-соль гостям на вы
шитом полотенце преподно
сят ветеран войны и труда, 
удостоенный многих прави
тельственных наград глав
ный агроном совхоза «Ко- 
жевниковский» И. Н. Ваку- 
рин, молодые работники 
сельской культуры Клара 
Синякова и Вера Чемель. От 
лица юных зрителей, кото
рых немало здесь, в амфи
театре под открытым июнь
ским небом, второклассница 
Лариса Капционок преподно
сит коллективу хора доро
гой подарок — большую- 
болыную куклу...

И вот уже замер нестрой
ный гул в этом зале без стен 
и потолка. И в тишине раз
лилась над селом песня ком
позитора Г. Топоркова на

слова поэта Д. Лившица 
«Родная земля»... О бескрай
них просторах Советской 
земли, которую все мы лю
бим горячей сыновней лю
бовью, о славе и красоте 
труда советских людей, о 
славных додах уральцев 
поется в этой песне. Вели
чаво и торжественно звучит 
красивый баритон солиста — 
заслуженного артиста
РСФСР Н. Кремешного. 
Стройно поет хор. то широ
ко разливаясь, то затихая. 
Новая песня Е. Гудкова на 
слова И. Тарабукина — и 
снова об Урале, о рабочем 
крае, который был и остает
ся «кузницей» нашей стра
ны:

Гудят гудки в Челябинске,
Приветствуя рассвет,
В Свердловске

откликаются,
А Пермь гудит в ответ!..
Так с самого начала гости 

сделали заявку на свой ори
гинальный репертуар. И. 
надо сказать, до конца про
граммы остались верными 
этой заявке. Нельзя не при
ветствовать такую позицию 
коллектива. Художественный 
руководитель хора заслужен
ный деятель искусств 
РСФСР композитор В. Горя
чих сумел завязать тесную 
дружбу с поэтами и компо
зиторами Урала, и почти 
весь репертуар, исполняемый 
коллективом, рождается на 
месте, в Свердловске. Тако

вы песни «Баллада о лебе
де» — музыка В. Лаптева, 
слова А. Федорова. «Вот та
кой разговор» — слова 
И. Тарабукина, музыка 
М. Максимова, «Про любовь 
к природе» (И. Тарабукин, 
В. Ковбас). Все это дает хо
ру то своеобразие, которое 
можно назвать «лица необ
щим выраженьем». Это ка
чество приятно отличает 
коллектив от многих других 
его «родственников» по жан
ру, репертуар которых часто 
поразительно одинаков, что
бы не сказать больше.

Выше-уже говорилось о 
музыкальных достоинствах 
хоровой группы (хормейстер 
В. Закатов). Следует ска
зать и о точной, нигде не ло
мающей музыкальные рамки 
произведения режиссуре мно
гих песенных номеров. Осо
бенно это относится к пес
ням, несущим юмористиче
ское и сатирическое начало. 
Великолепна песенная оцен
ка «Вот такой разговор», 
полная лукавого и доброго 
юмора. Скромными, даже 
скупыми, но тщательно ото
бранными средствами «обы
грывается» известная рус
ская народная песня «Кума
нек, побывай у меня» (испол
нители — заслуженная ар
тистка РСФСР А. Зорькина 
и В. Конюхов).

Народные песни, в том 
числе и уральский фольк
лор, закономерно занимают

в программе гостей видйое 
место. Несомненными уда
чами концерта следует при
знать и такие популярные 
песни, как «Под дугой коло
кольчик поет» (солистка 
Т. Райкова) или «Степь да 
степь кругом» (солист 
В. Жуков); и жемчужину на
родного творчества, кажет
ся, донесшую*нам дыхание 
седой старины, уральскую 
народную песню «Садил, са
дил черемушку», спетую без 
инструментального сопро
вождения И. Пермяковым и 
В. Любушкиным. Уральцы 
тактично и в полном соответ
ствии с хорошим художест
венным вкусом не стараются 
выпячивать в манере испол
нения так называемые «мест
ные особенности». А легкое 
оканье, иногда появляю
щееся у певцов, только укра
шает песни.

На высоком профессио
нальном уровне работает 
танцевальная группа хора 
(балетмейстер В. Миронов). 
Каждый танец, который мы 
увидели, будь то интересно 
трансформированная «Бары
ня» или развернутая танце
вальная картинка «На ураль
ской ярмарке» (постановка 
Ю. Черепанова),—это и тех
нический блеск, и виртуоз
ная выдумка, и добрый, 
улыбчивый юмор, и то непо
средственное чувство увле
ченности танцем, которое 
является основой народной 

-хореографии. Отличительной 
чертой танцевальных номе
ров, показанных нам ураль
цами, является органическое 
сочетание общего и индиви
дуального в танце. Четкий, 
всегда тщательно продуман
ный композиционный рису

нок танцевального номера 
отнюдь не сковывает отдель
ных танцоров, а, наоборот, 
предоставляет им возмож
ность для создания индиви
дуальных хореографических 
образов. Может быть, пото
му многие танцы уральцев 
напоминают чудесные ковры, 
вытканные народными
умельцами, где по строгой и 
точной основе бегут прихот
ливые, полные светлой фан
тазии узоры...

Долго не умолкали в этот 
первый фестивальный вечер 
аплодисменты в кожевников- 
ском зеленом театре. Сцену 
заполнили яркие полевые 
цветы. Теплые слова благо
дарности слышались отовсю
ду.

Праздник искусства и 
культуры начался.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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САД НАШЕГО
Он — мой сосед. Алексей 

Андреевич Попадейкин. Жи
вет в поселке Тимирязеве, 

[] близ Томска. Со двора Попа- 
дейкина, кстати, город виден, 
слегка подернутый летом 
пылью, зимой — дымами. И 
глядя в его сторону, ощу
щаешь в сравнении всю пре
лесть загородного воздуха. 
Домик Алексея Андреевича 
маленький, но ладный, акку
ратный. И старый. Но этого 
никак не обнаружишь. Побе
ленный рукой Антонины 
Петровны — тети Тони, он 
словно игрушечный. Рядом
— летняя- кухня, такая же 
миниатюрная и опрятная, 
мастерская с прекрасным на
бором столярных и слесар
ных инструментов. Вокруг 
дома деревца. Это яблони. 
Но о них — потом.

Если вы захотите погово
рить с Алексеем Андрееви
чем, зайдите. Здесь гостям 
рады. Вас встретит высокий 
старик с внимательными гла
зами за стеклами очков, об
ритый наголо. Он движется 
неторопливо, его жесты ок
руглы, медленны — годы 
берут свое. Так же медли
тельна и его речь. Она ожи
вится, если он начнет гово
рить о том, что всерьез вол
нует.

Одиннадцать лет был 
Алексей Андреевич предсе
дателем уличного комитета, 
общественным санитарным 
инспектором, председателем 
совета добровольной пожар
ной дружины при уличном 
комитете.

Не думайте, что эти долж
ности — формальность. Они 
затрагивают много проблем, 
и Попадейкин вникал в суть 
каждого дела заинтересован
но и основательно.

Мне приходилось помогать 
Алексею Андреевичу в со
ставлении некоторых бумаг
— это были или решения 
уличного комитета, или де
ловые письма, или отчеты в 
поселковый Совет. Алексей 
Андреевич мог' бы и сам это

ДЕНЬ ЛЕКТОРА 
НА ЗАВОДЕ

Не подшипниковом заводе 
прошел день лектора. В це
хах, службах, отделах было 
прочитано 22 лекции. Их ос
новные темы — международ
ная политика нашего государ
ства, ключевые моменты жиз
ни современного мира, эко
номическое, научное и техни
ческое сотрудничество СССР 
с другими странами. Лекторы 
— члены городского отделения 
общества «Знание», а также 
ученые томских вузов.

П. ЛОГАШОВ.

сделать, но ему казалось, 
что раз человек учится в ву
зе, у него получится лучше. 
Да и за составлением этих 
бумаг можно было погово
рить, посоветоваться, вспом
нить прошлое.

Многие годы прошумели 
над головой этого человека.

В далеком 1920 году двад
цатилетний Алексей был 
призван в Красную Армию, 
в Томский полк особого наз
начения. В губернии зверст
вовали банды, и полк был 
брошен на борьбу с ними. 
Потом, с 1922 года, Попа
дейкин десять лет плавал на 
пароходах по Томи матросом 
и рулевым. Был он и хоро
шим плотником, многим по
мог поставить дома. Срубил 
школу в ПОросине. В 1941 
году начали строить первую 
школу в Тимирязеве. Попа
дейкин был тогда прорабом. 
Но пришла война. И взял 
прораб в руки оружие вместо 
топора и отвеса — школа ос
талась недостроенной.

Девятнадцатая гвардей
ская дивизия, в которой ока
зался Алексей Андреевич, 
попала в окружение и пред
приняла отчаянную попытку 
прорвать кольцо. Это уда
лось, но Алексей Андреевич 
при прорыве был ранен и 
контужен и по второй груп
пе инвалидности отправлен в 
тыл.

Война окончилась, снова 
застучали топоры. Вернулся 
к своему ремеслу и Попа
дейкин. Много что он строил: 
и дома, и школы, и больни
цы, и магазины. А проводи
ли на пенсию — загрустил. 
Казалось бы, отдыхай. Но 
неугомонный старик говорил, 
что от безделья зачахнуть 
можно. Дела, конечно, на
шлись. Выбрали его предсе
дателем уличного комитета. 
И это был верный выбор. Он 
умел разобраться в мелочах 
быта, а работа эта не всегда 
благодарная. Но ведь именно 
они, мелочи, отравляют 
жизнь. И он находил общий

язык со старыми и с малы
ми.

Помню, году в 1966-м ве
сенние воды готовы были 
залить дворы и огороды на
шей улицы — бурной была 
весна. Все, перебираясь че
рез потоки, чертыхались, жа
ловались друг другу. Дед, 
не отрываясь от работы, со
звал нас, тогдашних «взрос
лых» учеников, к трем часам 
дня. Это было как-то неожи
данно, и все явились. Алек
сей Андреевич распределил 
участки работы. Вооружив
шись лопатами, ломами, мы 
взялись за дело. Все было 
продумано у старика. Сла
женно действуя, мы прокопа
ли канаву до обрыва и при 
последних лучах солнца 
смотрели, как низвергается 
туда вода, недавно столь 
опасная.

Много говорили о том, что 
хорошо бы поставить водо- 
колонку на нашей улице. 
Поссовет просил обождать. 
Алексей Андреевич предло
жил построить самим, на об
щественных началах. И ко
лонку построили. А дед, как 
плотник, запечатал ее в кра
сивую белую будку. Тетя 
Тоня и по сей день заботится 
об отоплении колонки. В са
мый лютый мороз вода есть.

Алёксей Андреевич повел 
кампанию за улучшение са
нитарного состояния дзоров. 
Проходили ежемесячные про
верки с участием представи
телей пожарной команды и 
поликлиники. Дед добился 
того, что паспорта санитарно
го благополучия получили 
почти все вверенные ему до
ма. Вечером загораются лам
почки над номерами домов, 
и я знаю, что человек, попа
дающий в поздний час в по
селок, без посторонней по
мощи отыщет нужный ему 
адрес. В этом тоже заслуга 
нашего деда.

Проходил как-то Попадей
кин по улице Школьной и у 
дома одного заметил, что 
разбит сад. Яблони, смороди
на, вишня.

— Кто живет? —г поинте
ресовался.

— Агроном Мамин, — от
ветили ему.

«А не тот ли это Мамин,— 
подумал старик, — с кото
рым был знаком в Поросине, 
когда до войны строил там 
школу?». Вошел. Точно, тот 
самый. Владимир Василье
вич Мамин, старый комму
нист, — агроном, теперь был 
на пенсии. Среди долгого 
разговора Опросил Мамин:

— Чем занимаешься, 
Алексей Андреевич?

Рассказал Попадейкин о 
своих занятиях.

— Сад бы вокруг дома, 
пчел бы надо, — советовал 
Мамин.

Алексей Андреевич коле
бался: дело незнакомое. Ма
мин принес саженцы, помог 
посадить, учил ухаживать за 
ними. Несколько лет часто 
навещал и давал советы, от
куда выписывать, какие сор
та.

— Ай, золотой старик, 
зерно-человек! — говорит о 
нем Алексей Андреевич.

Прижились яблони. Хо
рошо. А рядом дома выгля
дят какими-то неприбранны- 
ми. Не хватает у них радости 
зеленой. И Попадейкин наме
тил план озеленения посел
ка. План написать легко, а 
убедить людей труднее. Го
ворили люди о том, что яб
лони растут лишь на Украи
не. Сомневались: «Будет ли 
толк, если мы это дело за
теем?».

— Толк будет, — уверял 
Мамин, ставший при настой
чивости Алексея Андрееви
ча общественным агрономом 
при уличном комитете. Вме
сте они ходили в каждый 
дом, убеждали выписывать 
яблоньки. Сначала заказали 
только 88 саженцев. Но ког
да стали плодоносить, яблоня 
Алексея Андреевича, в по
селке заинтересовались. Вы
писали еще около 300 ку
стов. Наконец, за три года в 
поселок прибыло 1.200 са
женцев, и ни одно деревце 
не осталось сиротой. Врали 
саженцы не только на под
ведомственных комитету 
улицах, но и по всему по
селку. В этом помог предсе
датель поссовета Митрофан 
Александрович Филиппов.

Он увидел в деятельности 
уличного комитета огромную 
пользу. Каждый исполком, 
каждая сессия поссовета про
ходили с участием предста
вителей комитета. Жаль, 
кстати, что нынешний пред
седатель поссовета Б. С. 
Коршунова не смогла за
крепить этот благодатный 
союз.

Калачинскому плодопитом
нику Омской области дед по
слал письмо благодарности, 
описав, как разошлись са
женцы. «Радуемся вашим 
успехам, — ответили из пи
томника, —- желаем деревь
ям цвести, готовы вам помо
гать в дальнейшем».

Вот так и цветут в посел
ке яблони нашего деда на 
радость ему и всем людям. 
А на участок самого Попа- 
дейкина приезжают взгля
нуть из города, спрашивают 
совета. Он охотно рассказы
вает. Гости осматривают 
участок, разводят руками: 
песчаный грунт, суровые ус
ловия. А упорство, настой
чивость не в счет?! Алексей 
Андреевич следит за каж-, 
дым деревом, знает доско
нально его характер. Нужно 
терпение — оно есть. В ре
зультате со своего миниа
тюрного" участка он собирает 
изобилие плодов. Вот и про
шлой осенью с девяти де
ревьев —  тридцать одно вед
ро яблок.

Такой человек живет в 
Тимирязевском. 11 лет на 
посту председателя уличного 
комитета — 11 почетных
грамот от райисполкома и 
поссовета. В комнате тика
ют многочисленные часы-по
дарки, На сессии райиспол
кома ему вручили медали 
«50-лет Вооруженных Сил 
СССР» и «20 лет Победы в 
Великой Отечественной вой
не (1941 — 1945 гг.)». Посы
лали бесплатно в дом отды
ха, но не поехал.

— Разве лишне здоровье 
подкрепить? — спрашиваю.

— В этом, — он обведет 
взглядом деревья, — у меня 
здоровье и радость.

Я бы назвал такого чело
века подвижником. Он досто
ин этого старого торжествен
ного слова.

В. КРЮКОВ.

СПОРТ СПОРТ

После соревнований...
В спортивном зале подшип* 

никового завода проходили со
ревнования по тяжелой атлети
ке в зачет летней спартакиады 
области. Положение о соревно
ваниях предоставляло возмож
ность всем областным спортив
ным организациям показать 
свои таланты в тяжелой аТле- 
тике. Но смотр не удался. Не 
было главного показателя — 
массовости.

Всего на помост вышел 
41 штангист из четырех обла
стных организаций. ДСО «Бу
ревестник» выставило 27 чело
век, СК «Янтарь» — 8, ДСО 
«Урожай» —3 и ДСО «Труд»—3. 
Встречи закончили без «бара
нок» 27 спортсменов. Чемпио
нами области в порядке весо
вых категорий стали В. Родио
нов («Урожай»), мастер спорта 
СССР Ю. Землянухин, кандидат 
в мастера спорта А. Федоров 
(оба — «Буревестник»), А. Зо- 
тин (СК «Янтарь»), мастер спор
та СССР Е. Затеев («Буревест
ник»), кандидат в мастера 
спорта М. Михайлюк, Д. Ситни
ков и В. Молотков (все — СК 
«Янтарь»). Остались неразы- 
гранными медали во втором 
тяжелом весе, так как един
ственный участник, шедший 
по этой весовой категории, 
получил... ноль очков.

В командном зачете легкую 
победу одержали штангисты 
студенческого ДСО. На втором 
месте — СК «Янтарь» и на 
третьем — спортсмены «Уро
жая».

Итоги подведены, но точку 
ставить рано. Ведь эти встречи 
атлетов —только разминка пе
ред началом летних спартаки
ад. Сумеют ли наши спорт
смены достойно выступить на 
них? Навряд ли.

Федерация тяжелой атлети
ки РСФСР составила перспек
тивный план подготовки резер
вов в сборную команду рес
публики, контрольными пунк
тами которого являются про
водимые ежегодно зональные 
и финальные соревнования по 
четырем возрастным группам. 
Выступления наших молодых 
атлетов на зональных встречах 
лишний раз подтвердили, что 
хорошего пополнения нечего 
ждать даже для сборной обла

сти, не говоря уже о сборной 
республики. Правда, сегодня 
три томских мастера спорта 
СССР зачислены кандидатами 
в сборную команду РСФСР — 
Сергей Минин, Юрий Земляну
хин и Евгений Затеев. Это 
большая честь для спортсме
нов и их тренеров, которая 
обязывает повысить требова
тельность к себе и добиться 
права стать полноправными 
членами сборной команды 
республики.

Основной сос-ав нашей сбор
ной, к сожалению, почти не 
имеет хороших спортсменов в 
наилегчайшей, легкой, сред
ней, полутяжелой и сверхтяже
лой весовых категориях. Нет 
полноценных д у б л е р о в л е г 
чайшей и полулегкой катего
риях. Это должно беспокоить 
облепорткомитет, федерацию 
тяжелой атлетики, руководи
телей других областных спор
тивных организаций и трене
ров.

У нас есть тренеры — энту
зиасты, любящие и знающие 
свое дело, но они лишены воз
можности сосредоточиться на 
тренерской работе, так как 
штатных должностей тренеров 
по тяжелой атлетике нет ни в 
одной спортивной организации 
области, ни в одном учебном 
заведении. А от тренера-сов- 
местителя трудно ждать боль
шого эффекта.

В Томске необходимо, от
крыть специализированную 
детско-юношескую спортивную 
школу и увеличить число уча
щихся на отделении тяжелой 
атлетики областной спортив
ной шнолы молодежи, обеспе
чив его стабильным составом 
тренеров. В каждом крупном 
коллективе надо создать сек
ции тяжелой атлетики, при 
каждом областном совете — 
иметь опорные пункты тяже
лой атлетики, укомплектован
ные квалифицированными тре
нерами и спортсменами. Прав
да, эти предложения уже за
писаны в одном из решений 
облепорткомитета. Но когда 
они будут выполнены?..

В. РАЗИН, 
заслуженный тренер РСФСР, 
заместитель председателя фе

дерации тяжелой атлетики.

ПОГОДА

Сегодня по области ожи
дается облачность, по юго- 
западным районам местами 
кратковременный дождь, воз̂ - 
можна гроза, по остальной 
территории без осадков, ве
тер северо-восточный, 7-*-12 
метров в секунду, температу
ра —■ 15—20 градусов.

В Томске переменная об- 
лачность, кратковременный, 
дождь, ветер северо-восточ
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура — 18—20 
градусов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕ А ТР
' Гастроли Ленинградского те
атра им. В. Ф. Комиссаржев-
ской.

11 ию ня.
В п о м ещ ен ии  д р а м а ти ч е с к о 

го т е а т р а  — «Проходной балл».
Н ач ал о  с п е к т а к л я  — в 19 

час . 30 мин.

ш Ц И Р К
11 и ю ня — больш ое ц и р к о 

вое п р ед ст ав л ен и е  «Мы из го
рода белых ночей».

Н ачало  — в 20 час.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

11 и ю ня — новы й  ш и р о к о 
ф о р м атн ы й  х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм  *1 |!ла сердечные» — 
19. 21.

S I к и н о
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

«С тобой и без тебя» — 8-40,
10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «Шесть медведей и 
клоун Цыбулка» — 8-40. 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40.
20-20 . 22. З а л  ки н о х р о н и к и . 
«Невероятная правда» (театр  
к у к о л  О бразцова) — 9, 10-05,
11- 10. 12-15. 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40. 20-55, 22. «Ленин- град», «Соревнование в дейст
вии», «Кто меня толкнул» —
18-45, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«С тобой и без тебя» — 8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40.
20- 20, 22. «Шесть медведей и
клоун Цыбулна» — 9, 12-10,
13-45, 15-20, 16-55, 18-30, 20-05,
21- 40. Для детей — Мульт- 
сборник № 17 -  10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
«С тобой и без тебя» —■ 8-40, 

10-20. 12, 13-40. 15-20, 17. 18-40, 
20-20. 22. «Черный капитан» —
8-40, 12, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22

«ПИОНЕР*
«Точка, точка, запятая...» —

9. 10-45, 12-30. 14-15. 16. «Исто
ки» (две серии) — 17-45, 20-35.

«СИБИРЯК»
«Истоки» (две серии) — 11, 

13-40, 16-20. 19. 21-40. Для детей _  Мультсборник № 20 
(«Сказка о попе и работнике 
его Балде») — 9-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Много шума из ничего» —
10. 11-50, 13-40, 15-30, 17-20,
19, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Молодые» — 12-30, 14, 16,
18, 20, 22. Д ля детей — «Кон
ный цирк» — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД*

«Борьба в долине» — 17. 19.
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Человек проходит сквозь 

стену» — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ*
«Мое последнее танго» —

19, 21. Мультсборник № 22 —

17' ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Третий» — 16, 18, 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«А би тури ен тка»  — 15, 16-50, 
18-40. 20-30.

ВТОРНИК, 11 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Н овости. 13.30. Д ля 

ш ко л ьн и ко в . «К остер». 14.00. 
«Клуб ки н о п у теш еств и й » . Ве
д е т  п е р е д а ч у  Ю. А. С енкевич.
15.00. «С оветский  х а р а к те р » . 
Т ел еви зи он н ы й  о ч е р к . С 15.30 
до 18.40 — п ер ер ы в .

ТОМСК
18.40. Н овости. 18.30. Т еле

ви зи о н н ы й  клуб  и зб и р а тел ей . 
« Р азв и т и е  торговли  и п р ед 
п р и яти й  бы тового  о б сл у ж и в а
н и я  в годы  9-й п яти л етк и » . 
П еред ачу  вед ет  зам ести т ел ь  
п р ед се д ател я  Т ом ского о б л и с
п о л к о м а Д. А. Ф ролова. 19.20. 
Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм  «П ти
ца «ИКС». 19.40. Т омский н еф 
тех и м и ч еск и й . «Н ач ало  пути». 
Р а с с к а з ы в а е т  н а ч а л ь н и к  и н 
сти ту т а  «Т ом гип ротран с»
А. Г. Р яби н и н .

МОСКВА
20.00. «Н аука сего д н я» . М еж 

д у н ар о д н ы й  к о н гр е с с  тер и о л о 
гов. 20.30. «М алы ш  и  К арлсон , 
к о то р ы й  ж и в е т  н а  к р ы ш е» . Те
л ев и зи о н н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм . 22.00. Н овости. 22.15. 
Для д етей . «Р еб я там  о зв е р я 
тах» . П ер ед ач а  и з  Л ен и н гр ад а . 
22.30. «Т ворчество  н ар о д о в  м и
ра» . 23.00. Т о р ж ествен н о е  от
к р ы ти е  V М еж д ународного  к о н 
к у р с а  и м ен и  П. И. Ч ай к о в ск о 
го. Т р ан сл яц и я  из К р ем л ев
ского  Д ворца съ езд о в . 01.00— 
01.45. «В рем я». И н ф о р м ац и о н 
н а я  п р о гр ам м а .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. В естн и к  ЦНТИ. «Том
ски м  п р ед п р и я ти я м  — со в р е 
м енное у п р ав л ен и е» . 20.25. До

к у м е н та л ь н ы е  ф и льм ы : «В сч и 
тан н ы е  секун д ы » . «К огда п р и 
х о д и т  пом ощ ь». 20.45—23.50. 
Х удож ествен н ы й  ф и л ь м  «С ерд
це Б он и вура» . 1-я, 2-я и  3-Я 
сери и .

РАДИО
ВТОРНИК, 11 июня

7.34. О бзор п ослед н и х  и зв е 
стий . 7.40. «Люби свой  город». 
7.45. М узы кал ьн ы й  а н т р а к т . 
7.50. Р е к л а м а  и о б ъ явл ен и я .
9.00. По стр ан и ц ам  га зет  
«К расн ое зн ам я»  и «М олодой 
л ен и н ец » . 9.10. Н австр еч у  вы 
борам . «Н аш и к ан д и д аты » . 9.25. 
М у зы к ал ьн ая  п ер ед а ч а . 19.00. 
П оследние и звести я . 19.11. М а
л ен ь к и й  ко н ц ер т . 19.25. З а д а 
чи то м ск и х  н еф тян и к о в  и ге о 
логов.

Санаторию для детей с 
нарушениями опорно-двига
тельного аппарата требуют
ся: санитарки, прачка, ме
дицинская сестра, знакомая 
с массажем и лечебной гим
настикой.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 
4, санаторий, к главному 
врачу.

Телефон № 2-22-42.
Учебно - производственное 

предприятие ВОГ приглаша
ет на постоянную работу 
швей-могористТж (средний 
заработок — 150 руб. в ме
сяц) и механика по ремонту 
швейных машин.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, бюро по 
трудоустройству населения, 
или пр. Комсомольский, 49.

Томский гороно продол
жает набор учащихся в шко
лы-интернаты в 1—3, 7— 
10-е классы. Для оформле
ния ребенка в школу-интер
нат необходимо представить 
следующие документы: за
явление, копию свидетель
ства о рождении, справки с 
места работы родителей, 
справку с места жительства 
с указанием иждивенцев, акт 
материального обследования, 
личное дело с характеристи
кой из школы (для учащих
ся 2—10-х кл.).

Прием документов — по 
понедельникам и средам, с 
9 час. до 12 час.

Адрес гороно: пр. Ленина, 
73, ком. 34, тел. № 2-48-61.

Строительно - монтажному 
поезду № 299 в г. Колпа- 
шеве на строительство реч
ного порта требуются: ква
лифицированные каменщики 
III—IV разрядов, бригадир 
бригады каменщиков и шту
катуров.

Одиноким предоставляет
ся общежитие, семейным — 
квартиры по договоренно
сти.

Принятые на работу полу
чают один раз в год бесплат
ный железнодорожный би
лет, к зарплате начисляется 
коэффициент 1,7.

Обращаться: г. Колпаше- 
во, СМП-299, телефон 
№ 37-16.

Учебно - производственный 
комбинат производит набор 
на курсы парикмахеров муж
ского зала (срок обучения — 
6 месяцев), маникюрш (срок 
обучения — 2 месяца).

Учащимся выплачивается 
стипендия в размере 36 руб
лей.

Принимаются юноши и де
вушки не моложе 17 лет.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. И. Черных, 
101, проезд троллейбусом 
№ 1, автобусом № 2-а до 
остановки «2-й микрорайон».

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬ
ЦЕВ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 

ТРАНСПОРТНЫХ 
СРЕДСТВ!

Талоны рыночного фонда 
на нефтепродукты продают
ся в следующих местах: ма
газин «Спорттовары» — ул. 
Карташова, 54; мебельный 
магазин № 16 — пр. Комсо
мольский, 69; Дом быта— 
пер. Нахановича, 10; Транс
агентство—пер. Нахимова, 
10; автовокзал ij. Томска; 
автовокзалы; Мельннково, 
Кожевникове, Асино.

Конторе материально-тех
нического снабжения объе
динения «Томлеспром» сроч
но требуются секретарь-ма
шинистка и товароведы на 
группы материалов.

Обращаться: 634009,
Томск, ул. Водяная 61, те
лефон № 2-41-28.

• Томскому мехлесхозу тре
буются на постоянную рабо
ту: бухгалтер материальной 
группы, шоферы на грузо
вые машины и автобус.

Обращаться: 634050, гор. 
Томск, ул. Загорная, 21, лес
хоз, к директору, телефон 
№ 2-42-92.

Томскому филиалу инсти
тута «Гипротрубопровод» 
требуются на постоянную ра
боту: заместитель началь
ника строительного отдела, 
техники — строители, стар
ший инженер — строитель, 
подсобный рабочий.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Татарская. 22, 
телефоны №№ 2-36-35,
2-39-84.

К оллектив о б ъ ед и н ен и я 
«С неж инка» в ы р а ж а е т  гл у 
бокое со б о л езн о ван и е  г л а в 
ном у , и н ж ен ер у  Томсону 

В. Д. по п оводу  см ер ти  его 
м атери

ТОМСОН
Марии Тимофеевны.

М уж и  д ети  и звещ аю ! 
р о д н ы х  к  зн а к о м ы х  с 
см ерти

КУРИЛОВОЙ 
Анны Николаевны.

В ы нос т е л а  •— Ц  , нюня, 
в 16 ч а с ., и з  к в а р т и р ы  п о 
ко й н о й  (г, Т ом ск, ул- Н ахи
м о ва , 27, к в . 48).
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